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Жилье благодаря 
социальной выплате 
получили в минувшем году более 30 детей-сирот 
республики. Единовременная социальной выплата 
(сертификат) на приобретение жилого помещения по-
зволяет детям-сиротам приобрести в собственность 
жилье в разных городах и районах республики.

Размер жилищного сертификата в 2023 году составил 2 
890 052 рубля. По сравнению с предыдущим годом сумма 
выросла на миллион рублей. Изначально в республикан-
ском бюджете на предоставление социальной выплаты 
детям-сиротам было заложено 34,7 миллиона рублей, что 
позволило предоставить ее 12 гражданам.

По поручению главы Коми Владимира Уйба из респу-
бликанского бюджета было выделено дополнительно почти 
55 миллионов рублей, что позволило еще 19 гражданам 
из числа детей-сирот стать счастливыми обладателями 
собственного жилья. 

Первым новорожденным 
в новом году в Республике Коми стал мальчик из 
Сыктывкара. Он появился на свет в Республиканском 
клиническом перинатальном центре 1 января в 1:50. 

О том, какое имя дали 
новорожденному, нам неиз-
вестно. Между тем, по дан-
ным Министерства юстиции 
Коми, самыми популярными 
именами, которые родители 
давали мальчикам в 2023 
году, были Артем, Александр, 
Максим, Михаил, Тимофей, 
Роман. Девочек предпочи-
тали нарекать София, Анна, Виктория, Ксения, Ева, Мария.

Всего органами загса республики в прошлом году за-
регистрировано 6 144 рождения, что на 43 актовые записи 
меньше, чем за аналогичный период предыдущего года. Из 
них 3 115 мальчиков и 3 029 девочек.

Как известно, 2024 год объявлен Владимиром Путиным 
Годом семьи в России. В  Коми на поддержку семей из ре-
спубликанского бюджета выделят 962,4 миллиона рублей. 
Для стимулирования рождаемости в регионе создаются 
благоприятные условия. Со 150 тысяч до 300 тысяч рублей 
увеличена выплата регионального семейного капитала. 
Кроме того, мамы в возрасте до 24 лет при рождении 
первого ребенка будут получать по 500 тысяч рублей от 
республики. 

Птицефабрика «Зеленецкая» 
возобновила производство мяса птицы. В начале 

января в фирменную торговую сеть предприятия по-
ступила первая партия произведенной продукции.

В начале октября прошлого года в двух партиях продук-
ции «Зеленецкой» был обнаружен вирус гриппа птиц. На 
фабрике был введен карантин. В сети магазинов изъяли 
240 тонн готовой продукции. Было утилизировано 640 тысяч 
птиц, 555 тысяч инкубационных яиц, 68–70 тысяч птенцов-
однодневок. Фабрика понесла значительные убытки. 

На птицефабрике провели все необходимые каран-
тинные мероприятия, в середине декабря были заселены 
первые птичники. Полностью восстановить объем произ-
водства куриной продукции планируется летом нынешнего 
года.

Федеральный проект
«Формирование комфортной городской среды» 
продлят и увеличат на 5 миллиардов рублей, заявил 
Президент РФ Владимир Путин на встрече с глава-
ми муниципальных образований регионов.

 Благодаря этой программе в Республике Коми за 
пять лет благоустроено 428 общественных и 327 дво-
ровых территорий. Среди них, например, центральный 
сквер воркутинского поселка Воргашор и сквер  имени 
В.Ефремовой в Усинске, Октябрьская площадь в Ухте, 
Мичуринский и Беличий парки в Сыктывкаре. На терри-
тории села Айкино благоустроена общественная тер-
ритория с памятником Защитникам Отечества XX века, 
в селе Ижма открыли этнопарк «Радлун», созданный в 
коми-ижемском стиле по мотивам легенды о Яг-Морте. 
Во многих муниципалитетах региона восстановили 
газоны, заменили асфальт, модернизировали уличное 
освещение, отреставрировали памятники.

За 2023 год в Республике Коми благоустроили 73 
общественных и 50 дворовых территорий.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Юному баянисту 
Никите Гарферту
вручили новый выборный баян, специально заказан-
ный на отечественной фабрике «Юпитер» накануне 
Нового года по поручению главы региона.

Содействие в приобре-
тении музыкального ин-
струмента оказал благо-
творительный фонд «До-
брая Республика». Никита 
Гарферт учится в 6 классе 
сыктывкарской музыкальной 
школы им. Я.С. Перепелицы 
по классу баяна, состоит 
в реестре одаренных де-
тей Республики Коми. За 
последние несколько лет 
Никита стал участником и 
лауреатом целого ряда ре-
гиональных, всероссийских, 
международных конкурсов и 
фестивалей. 

По поручению главы Республики Коми Владимира Уйба в 
этом году впервые из республиканского бюджета выделена 
субсидия на оснащение детских школ искусств музыкаль-
ными инструментами в размере 15 миллионов рублей. 
Субсидия распределена 9 муниципальным образованиям 
Республики Коми.

Два вертолета санавиации 
поступили в эксплуатацию АО «Комиавиатранс». Вер-
толеты Ми-8МТВ-1 предназначены для выполнения 
санитарных заданий. 

В начале января необхо-
димость этой техники под-
твердил случай, когда в Ухте 
65-летняя женщина была 
госпитализирована с острым 
инфарктом миокарда, кото-
рый мог привести к отрыву 
хорды митрального клапана. 
Пациентка нуждалась в экс-
тренной кардиохирургиче-
ской помощи, доступной в Республиканском кардиоцентре 
в Сыктывкаре.

Более двух суток медицинский персонал готовил па-
циентку к эвакуации из Ухты. Врачи провели процедуру 
медикаментозной комы. Для того, чтобы спасти жизнь паци-
ентки, заведующий филиалом Центра медицины катастроф 
в Ухте Александр Шикарев принял решение об эвакуации 
вертолетом санитарной авиации. Во время полета дыхание 
поддерживали при помощи спецоборудования, а давление 
– тремя препаратами, повышающими сердечный выброс.

До недавнего времени пациентов в подобном состоянии 
считали нетранспортабельными, и они оставались по месту 
лечения. Однако благодаря прогрессу в области медицин-
ских технологий и улучшению качества предоставления 
экстренной помощи такие эвакуации стали возможны.

В 2023 году специалисты Центра медицины катастроф 
Республики Коми осуществили 782 вылета и эвакуировали 
1088 пациентов.

Елена Лодыгина 
стала обладательницей Гран-при XXXI Республи-
канского фестиваля современной коми песни «Ва-
силей».

По традиции фестиваль проходит ежегодно в селе 
Усть-Кулом в канун Старого Нового года 13 января. На 
протяжении многих лет «Василей» является одним из 
самых ярких и самобытных событий в культурной жизни 
республики. 

В рамках конкурсной программы фестиваля прозвуча-
ли шуточные и молодежные песни, авторские обработки 
народных песен, композиции о любви и родной земле. 
Оценивало конкурсантов жюри  под председательством 
члена Союза композиторов России Жанны Габовой из 
Москвы.

 Гран-при фестиваля получила песня «Тэн\ ме ог 
виччысь» (музыка Светланы Кондратюк, слова Альбины 
Селивановой) в исполнении Елены Лодыгиной – ведущей 
солистки Театра оперы и балета Республики Коми.

О работе в стройотряде
на территории Коми рассказал Президент России 
Владимир Путин во время встречи с общественниками 
в Анадыре. 

Глава государства получил 4-й разряд плотника, когда 
занимался производством окон в студенческом отряде в 
Коми АССР. «Я получил этот разряд, когда работал в сту-
денческом отряде в Коми АССР. Там все очень просто было: 
для того чтобы платить нам определенные деньги – а по тем 
временам это было прилично, где-то под тысячу рублей мы 
зарабатывали – нужно было начислять эти деньги. Но для 
того, чтобы их получить, нужно было иметь разряд. Вот нам 
соответствующий разряд и присваивали. Не могу сказать, 
что получил серьезную квалификацию, но формально такой 
разряд был», – рассказал Владимир Путин.
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Около трети налоговых 
отчислений в республиканскую 
казну поступает 
от лесной отрасли. Какие 
проблемы сегодня волнуют 
ее представителей, 
«Региону» рассказал 
генеральный директор 
Союза лесопромышленников 
Республики Коми 
Анатолий Байбородов.

Анатолий Байбородов:
«К пиле «Дружба» 
мы точно не вернемся»

– Анатолий Геннадьевич, когда 
возник Союз лесопромышленни-
ков и с какой целью?

– Коми союз лесопромышленников 
начал свою историю в 1998 году, в 
непростой период, когда леспром-
хозы еще были государственными, 
но система уже ломалась, прихо-
дилось выживать. И такие трудные 
времена всегда подвигают компании 
к объединению: вместе решать про-
блемы легче. 

Инициатором объединения стал 
Сыктывкарский ЛПК, где я работал 
с 1996 года. Комбинату, как и всем в 
лесной отрасли, тогда приходилось 
непросто: своих лесных ресурсов у 
него в аренде не было. СЛПК покупал 
лес у заготовителей. В разгаре была 
приватизация, и комбинат начал при-
обретать леспромхозы, на балансе 
которых в то время еще были живот-
новодческие хозяйства, социальные 
объекты, которые передавались 
муниципалитетам. Это был большой 
передел: менялась психология, от-
ношения, ломался старый уклад, не 
хватало финансов. Но мы все это 
пережили. К 2003 году 11 леспром-
хозов вошли в состав СЛПК. 

– Союз выполнил свою функцию 
по консолидации коллег по цеху. 
Как менялась его деятельность в 
двухтысячные годы?

– Еще несколько лет после объе-
динения компаний союз вел активную 
деятельность, консультируя предпри-
ятия. В 2007 году меня пригласили на 
работу в международную компанию, 
и до 2012 года я работал в Санкт-
Петербурге. К тому времени Союз 
лесопромышленников стал «дрейфо-

вать», распадаться. Возник вопрос, 
что делать с ним. Мне предложили, 
учитывая мой опыт, возглавить его, и 
я согласился, полагая, что это нена-
долго. Тем не менее пошел двенадца-
тый год, как я его возглавляю. 

Сегодня основная наша функция 
– поддержка компаний, защита их 
интересов в различных структурах, 
в органах исполнительной власти 
вплоть до федеральных органов, 
взаимодействие с законодателями. 
Как мы это делаем? Посредством об-
ращений, писем. Мы состоим в обще-
ственных структурах, например при 
министерстве природных ресурсов, 
в координационном совете при Главе 
Республики Коми. Всего мы участвуем 
в работе шести таких советов и струк-
тур. Таким образом, мы в курсе всего, 
что касается сегодня лесной сферы и 
являемся мостом между лесопромыш-
ленниками и властью, донося «наверх» 
свой взгляд на существующие про-
блемы. Кроме того, мы ведем пере-
говоры и проводим деловые встречи 
с зарубежными представителями 
компаний Египта, Иордании, Китая, 
Японии, Индии с целью привлечения 
инвестиций в наш регион.

–  Несмотря на то, что союз соз-
давался при самом активном уча-
стии СЛПК, сегодня компания не 
входит в него. Нет в составе союза 
и таких крупных предприятий, как 
«Лузалес», Сыктывкарский ЛДК, 
«Промтех-инвест»… Почему?

– Объединение – дело добро-
вольное. Мы открыты для всех, но 
и не уговариваем никого. В составе 
союза сегодня 29 предприятий раз-
личной направленности, включая 
транспортников, биотопливников. 
Но крупных игроков рынка среди них 
действительно нет. За рубежом си-
туация немного другая – там крупные 
компании, твердо стоящие на ногах, 
входят в такие объединения. У нас, 
напротив, крупные игроки чувствуют 
себя уверенными и самостоятельны-
ми и не хотят делиться своим произ-
водственным опытом.

– А бывало, что крупные ком-
пании «обижали» более мелких 
коллег?

– Да и до сих пор такое случается, 
и не только «малышей» обижают, но 
и средние компании. С чем связаны 
обиды? Мы зациклились на произ-
водстве доски и никуда дальше не 
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хотим смотреть. Но при таком спо-
собе производства из леса исполь-
зуется, дай бог, пятьдесят процентов. 
Остальное – балансовая древесина, 
дрова и прочие отходы. Балансовая 
древесина – это хвойные и листвен-
ные леса, и единственный комбинат, 
который потребляет эту продукцию, 
– СЛПК. Но у них самих сегодня более 
пяти миллионов кубометров расчет-
ной лесосеки в аренде – им хватает, 
и они регулируют этот рынок, назы-
вая свою цену. Тем, кто расположен 
поближе к комбинату, это выгодно, 
а далекие уходят в минус: им легче 
оставить то, что не используется 
после рубки, на корню, либо просто 
сжечь, поскольку в лесу оставлять 
древесину нельзя. 

– А еще какие проблемы есть у 
членов союза?

– В 2022 году пришлось переори-
ентировать рынок. Наши компании 
были завязаны на поставки в страны 
Евросоюза. Падение по 2022 году по 
экспорту пиломатериалов, когда на 
Россию обрушились санкции, соста-
вило двадцать процентов, по фанер-
ному производству – тридцать. Упал и 
уровень лесозаготовок. Те проблемы, 
которые мы решаем с Министерством 
промышленности и торговли России, 
с Союзом лесопромышленников и 
лесоэкспортёров России, с Рослесхо-
зом касаются всех – и членов союза, 
и других компаний. Мы, обладая всей 

мышленность уже поставляет необхо-
димую технику. В конце 2023 года мы 
принимали участие во всероссийской 
видеоконференции, где обсуждали 
лесное машиностроение. Наработки 
есть, и очень неплохие, просто необ-
ходима поддержка. Заводы в стране 
есть, наши предприятия возрождают-
ся, развиваются. В Сибири, на Алтае 
с советских времен выпускается 
гусеничный трактор – мы называли 
его базу «танковой». Сегодня на этой 
базе сибиряки создают хорошие 
машины, ставят манипуляторы, со-
временные кабины – процесс идет. 
Петрозаводск выпускает неплохую 
технику на совместном с Белоруссией 
предприятии. Да и западную технику 
умеем ремонтировать.  Китай с его 
реинжинирингом поможет решить 
проблему. Так что к пиле «Дружба» мы 
точно не вернемся уже никогда.

– Вы говорите, в республике 
«зациклились на досках». А какие 
перспективы в переработке есть 
у Коми?

– В идеале надо перерабатывать 
весь лес. Пример нам тут дает скан-
динавский опыт, где перерабатыва-
ется все до пней, потом происходит 
вспашка, внесение удобрений и по-
сев нового леса. Мы пока работаем 

информацией, помогали им найти 
новых покупателей. Наша задача – 
информационно-консультативная.

– Удалось ли адаптироваться 
лесной промышленности Коми в 
нынешней сложной геополитиче-
ской ситуации? Судя по некоторым 
цифрам, ее состояние вроде бы  
внушает оптимизм. 

– Что касается адаптации рынка, 
то он действительно восстанавлива-
ется. За одиннадцать месяцев 2023 
года к уровню 2022 года показатели в 
лесной промышленности следующие: 
лесозаготовка – 102,5 процента; пи-
ломатериалы  – 95,7;  фанера – 97,5;  
ДСП – 111; пеллеты – 67,8;  бумага, 
картон – 97,9 процента.  Несмотря 
на очень сложный 2022 год, ни одно 
предприятие не закрылось; напро-
тив, поступает все больше запросов 
на аренду леса, и цена на аренду от 
минимальной цены, которую дает 
государство, возрастает раз в пять, 
а то и в шесть.

– Не секрет, что наши лесоза-
готовительные предприятия ис-
пользуют в основном импортную, 
европейскую технику. С введе-
нием санкций как они выходят из 
ситуации? Ведь техника изнаши-
вается, требуются запчасти и так 
далее…

– Пока мы работаем на том, что 
есть, но период износа наступит од-
нозначно. При этом российская про-

Анатолий Байбородов со специалистами машиностроительного завода «Амкодор-Онего», г. Петрозаводск.
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в «диком лесу». О новых подходах 
недавно говорил и Президент Рос-
сии, сетуя на то, что многое у нас 
регулируется исключительно запре-
тами. Но, кстати, хорошо, что сейчас 
запретили поставлять сырой пилома-
териал с влажностью более двадцати 
процентов. 

У нас большой разброс в обору-
довании по производству пилома-
териалов: от позавчерашнего дня до 
последнего слова техники. Но все это 
настроено на производство доски. А 
это низкомаржинальная продукция, 

тем более в условиях переориента-
ции на Восток и Азию, где цены на 
пиломатериал ниже, чем в Европе и 
Америке. 

По этому поводу я встречался с 
министром экономического разви-
тия, зампредом правительства Коми, 
мы подготовили презентацию, где 
речь идет о переходе на домострое-
ние. Это и жилье, и ФАПы, и произ-
водственные помещения и многое 
другое, что можно делать из дерева. 
Да, нужны вложения, нужна под-
держка, но результат будет хороший. 

Один из членов Союза лесопромышленников Коми – основанная 
в 2007 году компания «ПечораЭнергоРесурс» в Троицко-Печорском 

районе. В 2021 году компания успешно реализовала инвестиционный проект 
«Создание лесоперерабатывающего производства по инновационной глубо-
кой переработке древесины». Общая сумма инвестиций в проект составила 
почти 2 миллиарда рублей. 

Сегодня «ПечораЭнергоРесурс» – это современный лесоперерабатываю-
щий завод. В его структуре – биржа сырья, линия сортировки бревен, два цеха 
лесопиления, два сушильных тоннеля, сортировочные линии пиломатериалов, 
цеха по производству мебельного щита, эфирных масел и древесных топлив-
ных гранул, гараж и административно-бытовой корпус, котельная, пожарно-
насосная станция, склады готовой продукции. «ПечораЭнергоРесурс» имеет 
свою дорожно-строительную службу, которая ремонтирует существующие 
дороги и мостовые переходы, строит новые. Компания создала 240 рабочих 
мест и является крупнейшим местным налогоплательщиком. 

Нам нужен в республике такой завод. 
«Промтех-инвест» сейчас начинает 
заниматься клееным брусом, и на 
этой базе подписано соглашение о 
реализации проекта по переселению 
жителей северных районов в поселок 
Первомайский. Но туда нужна и по-
ловая, и отделочная доска, плинтусы, 
окна, двери, благоустройство. Вот 
такой комплект нужен под ключ, а 
у нас такого пока нет. Вся эта со-
циальная инфраструктура должна 
инвестироваться государством. Ведь 
есть и программа сельской ипотеки, 
которая помогла бы покупателю это 
приобрести. Механизмы поддержки 
есть. Но желающих взяться за это 
– нет.

– Важный вопрос отрасли – 
лесная сертификация. После 
ухода из России международной 
системы сертификации FSC ее 
место должна была занять отече-
ственная система сертификации 
«Лесной эталон». У нас в Коми она 
работает?

– «Лесной эталон» – российская 
структура, замена FSC, которая 
сохранила все требования и обяза-
тельства западного аналога. Цель 
– добросовестное лесопользование, 
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уровень. Правда, из нашего списка в 
состав совета попали только девять 
компаний – треть из предложенных. 
Если увеличить их состав и сбалан-
сировать его с чиновниками, входя-
щими в совет, эффективность будет 
больше. 

Беседовала 
Полина РОМАНОВА

которое включает в себя массу меро-
приятий. Вначале многим казалось, 
что теперь это не требуется, потому 
что китайские покупатели готовы 
были брать лес и без сертификатов. 
Но скоро ситуация изменилась: из 
нашей древесины заказчики дела-
ют продукцию и отправляют ее на 
внешний рынок, где сертификат уже 
необходим. Их партнеров интересу-
ет, где заготавливался лес, в каких 
условиях, с соблюдением каких кри-
териев. Так что сам рынок диктует 
необходимость «Лесного эталона», 
хотя не все в Коми еще прошли сер-
тификацию.

– В феврале 2023 года в ре-
спублике создан Лесной совет, 
который возглавляет глава регио-
на Владимир Уйба. Вы входите в 
него? Каковы его задачи? Как во-
обще складываются отношения 
Союза лесопромышленников с 
органами власти республики?

– Инициатором создания Лесного 
совета был Союз лесопромышленни-
ков. Еще в 2021 году нашу инициативу 
поддержал тогдашний министр при-
родных ресурсов. Мы разработали 
схему совета, которая предполагала 
участие в нем представителей каж-

дого лесного района республики: 
тех, кто знает проблему и может  
о ней открыто рассказать. Но не все 
предложенные нами кандидатуры 
были одобрены, да и в необходимости 
такого совета в правительстве тогда 
засомневались. Мы вернулись к этому 
вопросу в прошлом году с нынешним 
министром природных ресурсов Ека-
териной Киселевич. 

Совет призван решать возникаю-
щие проблемы отрасли, обеспечи-
вать более тесную связь с региональ-
ной властью, выходить на российский 

Входящее в региональный Союз лесопромышленников ООО «Коми-
лесбизнес» было создано в декабре 1998 года на заброшенной произ-

водственной базе Пузлинского лесопункта в Усть-Куломском районе благо-
даря усилиям местного жителя Александра Игнатова. Спустя несколько лет 
«Комилесбизнес» стал крупнейшим по объемам производства лесопильным 
предприятием в районе. В ООО «Комилесбизнес» работают около 200 че-
ловек, жители Усть-Куломского и Сосногорского районов. Среднегодовой 
объем лезозаготовки составляет 150 тысяч кубометров, объем производства 
пиломатериалов – более 20 тысяч кубометров в год. 

Предприятие имеет в своем составе лесозаготовительное подразделение, 
лесопильное производство, дорожно-строительный участок, ремонтно-
механические мастерские. Наибольший объем пиломатериалов отгружается 
на экспорт – в Иран, Азербайджан, Узбекистан, Южную Корею. Собственный 
железнодорожный тупик дает возможность одномоментно подавать до 50 
вагонов и ежемесячно отгружать до 300 вагонов продукции. 
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В конце прошлого года премия Правительства Коми в области 
научных исследований была присуждена коллективу ученых 
Института геологии им. Н. П. Юшкина Коми научного центра 
УрО РАН за цикл научных работ «Золотоносные рудные районы, 
рудообразование и развитие минерально-сырьевой базы 
благородных металлов Республики Коми». Премии удостоились 
заведующий лабораторией минералогии Сергей Кузнецов, 
а также  сотрудники института Людмила Ефанова, 
Татьяна Майорова, Сергей Онищенко и Василий Филиппов. 
С группой ученых встретилась наш корреспондент.

В поисках 
золоторудных 
месторождений
Ученым-геологам Коми научного центра 
присуждена правительственная премия

признание
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Долгие поиски
Первые сведения, возможно ле-

гендарные, о находках золота в на-
шем регионе восходят к концу ХV 
века. Намного позже, в 40–60-х годах 
ХIХ века академические экспедиции 
под руководством Н. Бурнашева и 
Э. Гофмана обнаружили на западном 
склоне севера Урала присутствие 
золота в рыхлых аллювиальных от-
ложениях рек Щугор, Илыч, Лемва, 
Кожим. Тогда же предпринимались 
попытки организовать добычу золота 
на реке Печоре.

В начале 1940-х годов россыпное 
золото и золото в коренных породах 
было обнаружено на Среднем Тимане. 
В 1950–60-х годах в ходе научно-
исследовательских работ геологи 
установили широкое распростра-
нение золота в отложениях многих 
водотоков западного склона Припо-
лярного и Полярного Урала. Именно 
там ученые впоследствии смогли 
выделить наиболее перспективные 
участки и дать рекомендации по на-
правлениям дальнейших поисков 
золотоносных россыпей и коренных 
месторождений. Например, на По-
лярном Урале близ Воркуты геологи 
Воркутинской геолого-разведочной 
экспедиции открыли Верхненияю-
ское золоторудное месторождение, 
а затем провели оценку его запасов. 
Однако арктические руды оказались 
упорными, извлекать свободное зо-
лото из них очень сложно, и от этой 
затеи пришлось отказаться.

Пик разведки залежей драгоцен-
ного металла пришелся на конец 
1970-х – начало 1980-х годов. Он 
совпал с периодом бурного про-

Щугорском, Лемвинском, Енгане-
пэйском районах, – говорит иссле-
дователь.

На Среднем Тимане важнейшим 
результатом геологических работ 
стало открытие в пределах Вольско-
Вымской гряды древней полимине-
ральной россыпи Ичет-Ю. Здесь, на 
территории Усть-Цилемского района, 
были обнаружены алмазы, золото и 
другие редкие металлы. В конце 80-х 
годов на территории, охватывающей 
верховья реки Белая Кедва, геологи 
выделили Кыввожское россыпное 

мышленного и экономического роста 
в Коми АССР. Эти события хорошо 
помнит доктор геолого-минерало-
гических наук, главный научный со-
трудник, заведующий лабораторией 
минералогии Института геологии 
Сергей Кузнецов. В тот период в 
качестве наиболее перспективного 
геологи выделили Кожимский рудно-
россыпной район, расположенный в 
Интинском районе.

– В долинах северных рек Лапча-
вож, Пелингичей, Балбанъю и Ката-
ламбию удалось открыть промыш-
ленные месторождения россыпного 
золота. Золотоносные россыпи также 
обнаружили в Верхнепечорском, 

9«реГиОн» №1  2024

признание



поле с Кыввожским, Среднекыввож-
ским, Димтемьельским, Лунвожским, 
Покъюским и Вымским участками.

Параллельно работы продолжа-
лись в Интинском районе. В 80-е 
годы в Кожимском районе наряду с 
работами на россыпное золото шли 
поиски коренных золоторудных ме-
сторождений. Важно отметить, что 
разработка таких месторождений, 
которые находятся вдали от водо-
токов, считается экологически более 
предпочтительной.

В тот же период удалось открыть 
несколько рудопроявлений: Караван-
ное, Лебединое, Пологое, Синильга, 
Каталамбинское. Впоследствии уда-
лось выделить две крупные рудные 
зоны – Россомахинскую и Малдин-
скую.

Уникальное 
«Чудное»

В середине 1990-х годов в Интин-
ском районе, в водораздельной части 
хребта Малдынырд геологи открыли 
золотопалладиевое месторожде-
ние «Чудное», названное так из-за 
необычного состава руд.

Старший геолог лаборатории 
минерально-сырьевых ресурсов Люд-
мила Ефанова, в то время работав-
шая главным геологом разведочной 
партии, была в числе тех, кто вместе 
с первооткрывателем Вячеславом 
Озеровым занимался разведкой, а 
затем защитой запасов «Чудного».

– В 70–80-х годах прошлого века 
артели старателей добыли на реке Ко-
жим немало рассыпного золота. Это 
обстоятельство указывало, что ко-
ренное месторождение в тех местах 
точно есть. На дворе 1995 год. Время 
было очень сложное, зарплату задер-
живали, про ученых вовсе забыли... 
Неожиданно нас вызвал Николай Ни-
колаевич Герасимов, возглавлявший 
тогда ОАО «Полярноуралгеология», 
и направил на разведку коренного 
золота, – вспоминает экспедицию в 
Интинский район Людмила Ивановна. 
– Начались самые настоящие поиски: 
проходка и исследование горных 
выработок и скважин. Почти сразу 
стало понятно, что мы находимся на 
пороге открытия одного из первых 
месторождений коренного золота в 
нашем регионе.

В недрах Кожимского горнорудно-
го района находится до 80 процентов 
запасов жильного кварца России. 
Прогнозные ресурсы только рос-

сыпного золота Интинского района 
оценены в 132 тонны.

Месторождение «Чудное» оказа-
лось близко по составу к богатей-
шим месторождениям Австралии, на 
которых помимо золота и палладия 
добывают уран и редкоземельные 
металлы. Да и само по себе интин-
ское месторождение является весьма 
необычным. Об этом говорит старший 
научный сотрудник лаборатории ми-
нералогии Татьяна Майорова, которая 
с 1982 года занимается исследовани-
ем золота.

– Уникальность золота «Чудного» 
кроется в том, что оно находится в 
ассоциации с минералами палла-
дия в прожилках, сложенных ярко-
зеленой хромсодержащей слюдой, 
что нехарактерно для золоторудных 
месторождений. Нигде в мире по-

добных месторождений больше не 
выявлено. Поэтому научный интерес к 
этому месторождению большой и мы 
продолжаем его изучать, – отмечает 
геолог с 40-летним стажем.

Золото в Интинском районе добы-
вали недолго. В районе реки Кожим 
с 1980  по 2000 год добыли 3 тонны 
472 килограмма золота. Пик добычи 
пришелся на 1986 год, когда артель 
«Печора» под руководством знаме-
нитого Вадима Туманова добыла 342 
килограмма желтого металла, и 1992 
год, в котором артелью ОАО «Терра» 
было добыто 352 килограмма. 

С учетом высокой пробности зо-
лото интинских россыпей шло не на 
массовое производство ювелирных 
украшений, а поступало в резерв 
страны. Запас драгоценного металла 
является национальным достояни-
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роль в формировании различной 
рудной минерализации, в том числе 
золоторудной, – рассказал Сергей 
Кузнецов. – Ученым до сих пор не-
известен возраст золоторудных  
месторождений Коми. По предвари-
тельным подсчетам им от 220 до 600 
миллионов лет.

На Среднем Тимане ученые ведут 
исследования в трех геологических 
районах – Кыввожском, Цилемском, 
Четласском. В этих районах известно 
золото в аллювиальных отложениях 
многих рек и их притоков, однако 
коренные источники золота, а также 
источники изредка встречающихся 
алмазов пока не установлены. Для 
поиска «корня» драгоценного металла 
геологи  детально изучают особен-
ности россыпного золота, которые 
можно рассматривать в качестве 
индикаторов этих источников.

Наиболее перспективным в от-
ношении промышленной золотонос-
ности ученые наряду с Кожимским 
районом называют Манитанырдский 
район Полярного Урала, располо-
женный вблизи Воркуты. К потенци-
ально перспективным, требующим 
дополнительного изучения относят 
территорию Среднего Тимана – 
Усть-Цилемский, Княжпогостский 
районы РК.

– Для нашего региона добыча по-
лезных ископаемых является основ-
ным видом экономической деятель-
ности, – говорит Сергей Кузнецов. 
– Очень важно наращивать ресурсы 
и промышленные запасы как золота, 
так и других полезных ископаемых, 
вовлекать заинтересованные органи-
зации в разработку уже разведанных 
месторождений. В этом отношении 
мы видим рост интереса. Только за 
2023 год недропользователи полу-
чили 16 лицензий на геологическое 
изучение и поиски месторождений 
золота в Воркутинском, Интинском, 
Ухтинском, Княжпогостском, Удор-
ском и Усть-Куломском районах.

Ученые считают, что открытие про-
мышленных золоторудных месторож-
дений имеет большое значение для 
экономики региона. При этом важно, 
чтобы разработка месторождений 
проводилась при строгом соблюде-
нии экологических требований и в 
интересах жителей республики.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора, 
Института геологии КНЦ УрО РАН, 

Дениса Куропаткина

ем и контролируется Центральным 
банком.

Почему же добыча в конце концов 
прекратилась? Главной причиной 
была экологическая. Промывка 
значительных объемов рыхлых от-
ложений в долинах левых притоков 
Кожима приводила к загрязнению 
вод, нарушению почвенного покрова. 
Кроме того, перестройка породила 
экономические трудности, связан-
ные с удорожанием добычных работ. 
В 1994 году территорию месторож-
дения «Чудное» включили в состав 
Национального парка «Югыд ва». 
В итоге любая хозяйственная дея-
тельность на этой земле оказалась 
под запретом. Заинтересованные 
в добыче компании многократ-
но обращались в Верховный суд 
России, а также в Минприроды и 

Минпромторг России с просьбой 
проработать вопрос о выводе двух 
участков из состава национального 
парка «Югыд ва», природоохранный 
статус которого «препятствует раз-
витию обозначенной территории». 
Однако добыча золота на «Чудном» 
по-прежнему запрещена.

Рост интереса
Золото в Коми не только ищут, но 

и исследуют в лаборатории минера-
логии Института геологии. Большую 
часть кабинета старшего научного 
сотрудника лаборатории Василия 
Филиппова занимает огромный ска-
нирующий электронный микроскоп. 
С помощью этого аппарата опреде-
ляют состав золота, наличие и разно- 
образие примесей и, конечно, пробу 
драгоценного металла.

Сегодня добыча золота в Коми 
прекращена, однако ученые-геологи 
в тандеме с Всероссийским геоло-
гическим институтом продолжают 
изучение золотоносности Тимано-
Североуральского региона, включая 
Полярный и Приполярный Урал, 
Средний Тиман. Основными задачами 
своих экспедиций и исследований 
они видят установление законо-
мерностей размещения и условий 
формирования коренных и россып-
ных месторождений, построение 
эволюционно-генетических моделей.

– Север Урала и Тиман характе-
ризуются сложным геологическим 
строением и длительной историей ге-
ологического развития, включающей 
проявление тектоно-магматических, 
метаморфических, гидротермаль-
ных процессов, сыгравших важную 
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Репутация 
важнее прибыли

В столице Коми открылась семейная стоматология ТАРИNova clinic. 
Сегодня это уникальная для нашего региона клиника, где применяют 
высокотехнологичные методы лечения детей и взрослых, в том числе 
лечение в медикаментозном сне и путем погружения в седацию. Одним из 
основателей клиники является врач-стоматолог из Ухты Оксана Аринова.

В Сыктывкаре открылась семейная стоматология, 
где лечат по мировым стандартам

атмосферы, в приоритете помимо 
качественного оборудования был уют и 
отсутствие общепринятой в больницах 
цветовой гаммы. 

Благодаря обширной клиентской 
базе запись в новую клинику была рас-
писана на три месяца вперед. Сложные 
операции, на которые прежде паци-
ентам приходилось летать в Москву, 
теперь выполняли и в Ухте. Аринова 
стала приглашать специалистов в соб-
ственную клинику. Было важно поднять 
уровень своих специалистов, которые 
учились у столичных коллег современ-
ному протоколу лечения. 

– За годы работы я заметила, что 
часто комплексное лечение зубов, 
протезирование становятся для паци-
ента отправной точкой, когда, глядя на 
красивую улыбку в зеркале, появляется 
желание преображать себя дальше. Я 
решила развивать это направление и в 
2021 году открыла первую аппаратную 
косметологию «Тари Бьюти», – объяс-
няет основательница компании.

Своим жизненным девизом Оксана 
Аринова выбрала фразу: «Границ не 
существует». Личным примером она 
это демонстрирует. Оксана выучилась 
на стоматолога-терапевта, а затем – на 
детского врача-стоматолога. На тот 
момент в Ухте не было детской спе-
циализированной клиники, а пациенты 
постоянно просили принять детей. Это 
обстоятельство подтолкнуло Оксану 
к открытию детской стоматологии. В 
2020 году  клиника «Тари Лэнд» рас-
пахнула  двери для первых маленьких 
клиентов.

Визит к дантисту специалисты 
клиники превратили в увлекательное 
приключение, где зубы лечат на-
стоящие зубные феи, а после каждого 
приема маленький пациент получает 
подарок, мороженое и именную гра-
моту. В результате у детей пропадает 
страх перед словом «стоматология». А 
еще в ТАРИNova clinic врачи начинают 
знакомство с маленькими пациентами 
с мастер-класса. В нем дети сами пре-
вращаются во врачей и «лечат» зубы 
розовой пантере. Игровая авторская 
методика Ариновой помогает малень-
ким пациентам подружиться с врачом, 
бережет детскую психику от травм.

– Адаптационные мастер-классы 
превратились в профориентационные 
занятия, и многие ребята твердо за-
являют: буду врачом, – рассказывает 
Оксана.

Вызов принят 
Такое необычное название стома-

тология ТАРИNova clinic носит неспро-
ста. Многие помнят маленькую птичку 
Тари из советского мультика, которая 
избавила от зубной боли крокодила. 
А еще название клиники содержит в 
себе фамилию автора бренда и основа-
тельницы сети семейных стоматологий 
Оксаны Ариновой.

С будущей профессией Оксана 
определилась еще в 6 лет, сообщив 
родителям, что станет стоматологом. 
Выросшая в семье военного и фель-
дшера, Оксана часто бывала у мамы на 
работе и понимала важность и благо-
родство медицинских специальностей. 

После школы Оксана поехала учить-
ся в Ижевскую медицинскую академию 
на врача-стоматолога. Студентка по-
стигала азы профессии и уже тогда 

поняла, что стоматология развивается 
семимильными шагами. Вернувшись 
в Ухту, устроилась сначала в госу-
дарственную стоматологию, а затем 
перешла работать в частную. Тогда же 
стало ясно, что передовые технологии 
и новейшие материалы, которые появ-
ляются на мировом стоматологическом 
рынке, в маленьком городе внедрять 
в практику особо никто не стремится. 
Так к Оксане пришла идея открыть 
собственную клинику, и в 2017 году она 
осуществила свою мечту.

Профориентация 
для малышей

В небольшой стоматологии на 
окраине города было всего два кресла 
для пациентов. Оксане всегда хоте-
лось, чтобы пациенты, переступив по-
рог клиники, не ощущали больничной 

имеются противопоказания, необходима консультация специалиста

истОрия успеха

12



имеются противопоказания, необходима консультация специалиста

Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

Если наши клиники включат в про-
грамму обязательного медицинского 
страхования, то врачи смогут оказы-
вать бесплатную помощь юным паци-
ентам с инвалидностью и ребятам из 
малообеспеченных семей, – объясняет 
Оксана Аринова.

В этом вопросе она уже заручилась 
поддержкой члена Совета Федерации 
Елены Шумиловой.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото Сергея ЗИНОВЬЕВА

В гостях у зубной феи
Уже тогда стало ясно, что есть 

дети, которым необходимо лечение в 
медикаментозном сне или путем по-
гружения в седацию. На тот момент в 
республике эти методы не использо-
вали, а запрос на услугу был. Чтобы 
жители Коми могли получить стомато-
логическую помощь, соответствующую 
мировым тенденциям, в октябре 2023 
года Оксана Аринова открыла семей-
ную стоматологию в Сыктывкаре.

Клиника площадью в 200 квадратных 
метров расположилась в новом жилом 
комплексе. Во всех клиниках сети 
ТАРИNova clinic прием ведут специали-
сты только с высшим медицинским об-
разованием. В работе они используют 
только современное оборудование и 
материалы. В сыктывкарской клинике 
работают стоматологи всех необхо-
димых для полной реабилитации на-
правлений: хирург, ортодонт, ортопед, 
терапевт и детский стоматолог. И са-
мое главное, здесь есть операционная. 

– Ни одну из клиник сети я не от-
крывала ради прибыли. ТАРИNova clinic 
– прежде всего лечебное учреждение, 
наша репутация важнее прибыли. Я 
всегда прошу врачей ставить себя на 
место пациента, который сидит перед 
ним в кресле. Мне приятно, когда 
спустя годы получаю благодарные от-
зывы пациентов, которые единожды 
пролечив у нас зубы, теперь просто 
проходят профгигиену, и это не несет 
финансовых и эмоциональных затрат, 
– объясняет философию компании 
Аринова.

Специалисты клиники ТАРИNova 
clinic лечат детей с инвалидностью 

и ребят, страдающих серьезными 
неврологическими заболеваниями, 
требующими особого регламента в 
лечении. Для юных пациентов такой 
метод лечения является безопасным, 
безболезненным и позволяет за один 
визит к врачу провести санацию всей 
полости рта, при необходимости и 
удаление зубов.

Спрос на эту услугу велик, однако 
не все могут оплатить высокотехноло-
гичное лечение. Очевидно, что в этом 
направлении семьям с «особенными 
детьми» важна помощь государства.

– По программе дополнительного 
медицинского страхования пациенты 
наших клиник получают медпомощь. 

Сыктывкар, 
ул. Тентюковская, д. 320, корп. 3
8 212 20 30 90

Ухта, Набережная Газовиков, д. 12
8 216 78 00 37

ООО «Таримед».
Лицензия Л041-01176-11/00738985
от 16.10.2023 г.

Соучредители клиники Оксана Аринова и Андрей Налимов.

тОВары и усЛуГи предприниматеЛей респубЛики кОми
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За последние пару лет журналист Ирина Терентьева гостила на 
Ямале трижды. И каждый раз этот северный край для нее, уроженки 
села Краснобор Ижемского района, открывался по-новому, удивлял 
глубиной и мудростью живущих там людей.

Изьватас на Ямале
с XVIII века сохраняют традиционный 
уклад жизни и ижемскую культуру

Мой чум – моя дача
Человек, впервые попавший к 

зауральским ижемцам, пожалуй, сра-
зу же обратит внимание на гардероб 
ямальской коми женщины, полный 
национальных сарафанов. Здесь 
найдутся наряды разной длины и рас-
цветки, на любой повод подберется 
нужное одеяние. Обские изьватас, как 
еще называют ижемцев, – оленеводы, 
десятилетиями кочующие по бескрай-
ней тундре, потомки оленеводческих 
династий. И здесь, за Полярным 
кругом, национальную одежду но-
сят повседневно. В быту хозяйка 
чума наденет сарафан покороче, 
примерно до середины щиколотки, 
чтобы  было удобнее справляться с 
каждодневной работой – затопить 
печь, занести воду, обрабатывать 
шкуры, присматривать за детьми. А в 
праздничный день облачится в новый, 
яркий и длинный сарафан, зимой 

из-под которого непременно будут 
выглядывать белоснежные бурки. 
Парчовые сарафаны ижемок пестрят 
в магазине, поликлинике, аэропорту… 
Гости региона поначалу удивляются и 
спрашивают, не отмечается ли сегод-
ня какой праздник. Нет, у ямальской 
коми каждый день – праздник.

К национальной одежде заураль-
ские изьватас относятся с особым 
трепетом и всегда негодуют, когда 
замечают неподобающее к ней от-
ношение – неправильно завязанный 
«баба юр» (головной убор, отличаю-
щий замужнюю женщину), сочетание 
кроссовок и сарафана в праздничный 
день, смешение с деталями костюмов 
других народов. «Светской» одеждой 
оленеводы в основном обзаводятся 
после того, как отходят от кочевых 
дел и оседают в поселках и городах. 
Случается это обычно из-за возраста 
или состояния здоровья. Но вырос-
шего в чуме дух тундры не покидает 
и в городе. Поэтому летом многие 

оленеводы ставят чумы практически в 
черте своих населенных пунктов. «Это 
наша дача», – смеются кочевники. Так, 
впервые в этом году в 10 километрах 
от Салехарда семья Витязевых уста-
новила свой чум, который простоял 
до поздней осени. Здесь хозяева 
останавливались отдохнуть во время 
сбора ягод и грибов, сюда же при-
езжали, когда особенно тосковали по 
былой кочевой жизни.

В поисках новых 
пастбищ

Оленеводство когда-то ижемцы 
переняли у ненцев. В поисках новых 
пастбищ изьватас перекочевали 
за Урал в XVIII–XIX веках. Первые 
переселенцы обосновались в посел-
ке Саранпауль Ханты-Мансийского 
автономного округа. «Саранпауль» 
с мансийского языка переводится 
как «зырянский поселок». В то время 
особенно буйствовала эпидемия «ко-
пытницы» (некробактериоза): олени 
гибли целыми стадами, и кочевники 
отправились осваивать новые земли, 
спасая животных. «Копытница» опас-
на и для человека, поэтому людям не 
разрешается есть ягоды с тропы, по 
которой прошлись больные олени.

 Вторая большая волна переселе-
ния на Ямал пришлась на 20–30-е годы 

здесь наш дОм
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прошлого века, когда люди бежали от 
раскулачивания. Но, конечно же, были 
и семьи, которые ни от чего не спаса-
лись, а перебирались сюда в поисках 
лучших земель для лучшей жизни. 

Помимо Республики Коми и Ямало-
Ненецкого автономного округа, се-
годня изьватас компактно проживают 
в Ханты-Мансийском и Ненецком 
автономном округах, Мурманской об-
ласти. На Ямале примерно 3,5 тысячи 
человек называют себя коми. Прожи-
вают они в основном в Приуральском, 
Шурышкарском, Надымском и Пуров-
ском районах, в городах Лабытнанги 
и Салехарде. 

Особенности 
родной речи

Речь переселившихся ижемцев 
очень необычна для уха титульных 
коми, привыкших к литературному 

за Уралом приобретают совершенно 
иное звучание. А петь ижемцы любят! 
Затягивают песни и за столом в кругу 
близких, и, сверкая разноцветными 
сарафанами, на большой сцене.

Праздник  
на Полябте

Каждый год зауральские изьватас 
выступают и на самом главном, люби-
мом празднике всех ямальцев – Дне 
оленевода. Отмечают его в конце 
марта – начале апреля. Праздник 
этот кочующий: в городах и районах 
проводится в «свой» день. Скажем, 
на этих выходных гуляют Надым и Са-
лехард, на следующих – Лабытнанги 
и Аксарка… Поэтому, если вдруг кто-

звучанию коми языка. Отличается 
она и от произношения изьватас, 
проживающих в Республике Коми. 
Ямальский говор мягче: если в коми 
языке звук «сь» превращается в «щ», 
то у обских ижемцев в произношении 
он остается таким же. На литератур-
ном коми «щука» звучит как «щир», а у 
ямальских ижемцев – «сир». Твердая 
«тш» здесь переходит в более мягкую 
«ч»: коми-ямалец про гриб скажет 
«чак» вместо «тшак», а звук «ч» смяг-
чит до «ть»: нечто красивое опишет 
словом «митя» вместо «мича». 

Кстати, некоторые лингвисты счи-
тают, что именно такое произношение 
и является первоначальным, искон-
ным вариантом ижемского диалекта, 
что это изьватас, проживающие в 
Коми, со временем переняли «щ», 
«тш» и другие звуки из литературного 
языка.

Ямальские изьватас на свой ма-
нер переделывают и известные коми 
песни. «Марьямоль» и «Зиль-зёль» 
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то не успел на гуляния своего города 
или поселка, через неделю он может 
заглянуть на огонек к соседям. 

День оленевода – общий празд-
ник коренного населения. Во всех 
районах праздничные программы 
похожи, но самые масштабные гу-
ляния проходят в столице округа. На 
спящей подо льдом реке Полябте 
возводят огромную сцену, организуют 
парковку для тысяч гостей и участни-
ков, растягивают ярмарочные ряды, 
ставят десятки чумов. Большая часть 
программы посвящена спортивным 
состязаниям. Ради участия в со-
ревнованиях оленеводы специально 
приезжают из тундры в город. Здесь 
они показывают сноровку в метании 
тынзяна на хорей, перетягивании 
палки, тройном прыжке и прыжках 
через нарты. 

Особой популярностью у зрите-
лей пользуется площадка, на кото-

рой борются оленеводы. Элементы 
национальной борьбы кочевники 
отрабатывают в быту: порой им при-
ходится вылавливать из стада оленя, 
чтобы повалить на землю, осмотреть 
и подлечить его. Тогда в ход идут 
определенные захваты и движения, 
которые оленеводы и демонстрируют 
на соперниках во время состязаний. 

Под вечер на старт выходят участ-
ники гонок на оленьих упряжках. Их 
гости ожидают с особым интере-
сом. Соревнуются упряжки по двое, 
каждая участвует только в одном 
забеге. К таким гонкам кочевники 
готовятся заранее: выбирают наи-
более быстрых животных и начинают 
их тренировать. 

На Дне оленевода соревнуются и 
мастера художественных промыслов. 
На главной сцене праздника проходит 
«показ мод» – смотр национальной 

одежды. Соревнуются представите-
ли каждого народа – коми, ненцев, 
ханты. Жюри изучает сложность по-
шива, оригинальность орнаментов, 
использование натуральных, природ-
ных элементов. В мужской номинации 
особенно обращают внимание на 
искусность поясного ножа и ножен. 
Каждый из участников должен не 
только показать свой наряд на сцене, 
но и рассказать историю и этапы его 
создания. Мужские и женские одея-
ния оцениваются раздельно. 

А самое «вкусное» соревнование 
связано со строганиной: команды 
участников тонкой стружкой наре-
зают замороженное мясо или рыбу, 
украшают ягодами, шишками, рас-
тениями, сервируют и подают на 
суд жюри. Здесь судьи оценивают 
оригинальность подачи и технологию 
приготовления – длину, тонкость, на-
личие кольца у стружки.

здесь наш дОм

«реГиОн» №1  202416



В феврале 2023 года  в рамках 
Дней культуры коми-зырян в Окруж-
ном центре национальных культур 
Салехарда состоялся концерт, на 
котором было представлено все 
разнообразие коми фольклорных 
коллективов Ямала. Подарком для 
зрителей стало выступление арти-
стов из Коми: Владимира Трошева, 
ансамбля «Томлун» из Сыктывкара и 
Николая Чупрова из Ижмы.

Участников съезда Ямало-Нене-
цкого регионального общественного 
движения «Изьватас» поприветство-
вали министр национальной полити-
ки Республики Коми Роман Носков 
и председатель межрегионального 
общественного движения «Изьватас» 
Ирина Королева.

Делегаты избрали нового председателя. Им стала Ирина Кожевина (Те-
рентьева), преподаватель Ямальского многопрофильного колледжа.

«Музыка 
нас связала»

Соревновательную атмосферу 
разбавляют творческие коллективы. 
И здесь яркими нарядами выделяется 
ижемская «Обдорянка». В 1990 году 
Маргарита Ефимовна Ермакова орга-
низовала песенную группу, впослед-
ствии выросшую в большой ансамбль. 
Вокруг этого коллектива сплотились 
ямальские коми, подтягивали в группу 
и других ижемцев. Участники «Обдо-
рянки» разучивали тексты на родном 
языке, совместно проводили празд-
ники и фестивали, шили костюмы, 
налаживали контакты с зырянами из 
других районов и регионов.

Из костяка «Обдорянки» в 2002 
году появилось региональное обще-
ственное движение «Изьватас». Се-
годня практически вся общественная 
деятельность ямальских ижемцев 
связана с этой организацией. Участ-
ники движения проводят олимпиады, 
диктанты на родном языке, конкур-
сы талантов среди подрастающего 
поколения, выигрывают гранты из 
федеральных фондов и проводят дни 
коми культуры. 

Более 20 лет движением руково-
дила Валентина Иосифовна Шахова, 
журналист, автор и ведущая телепере-
дачи «Изьватас олэм» (Жизнь изьва-
тас). Но в феврале 2023 года Валенти-
на Иосифовна сложила полномочия, 
передала бразды правления органи-
зацией молодой и инициативной Ири-
не Кожевиной, в девичестве носившей 
одну из самых распространенных у 
изьватас фамилий – Терентьева.

Попадая в среду ямальских изьва-
тас, замечаешь, насколько они друж-
ны, открыты, как сильно погружены 
в жизнь друг друга: знают, у кого что 
произошло, разделяют радость, пред-
лагают помощь в беде. 

– У вас в республике много коми, 
возможно, поэтому родная среда там 
ценится не так, – отмечает лидер дви-
жения. – На Ямале нас мало, каждый 
на виду. Все изьватас знакомы между 
собой, многие друг другу приходятся 
родственниками. Поэтому мы очень 
дружные.  

Ирина ТЕРЕНТЬЕВА

Фото автора, 
Анастасии Витязевой, 

Алины Вокуевой
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В конце декабря 2023 года 
в параде Дедов Морозов 
в рамках форума-выставки 
«Россия» на ВДНХ 
принял участие и наш 
новогодний волшебник –  
К\дзыд П\ль. В образе коми 
национального Деда Мороза 
выступил солист оркестра 
Государственного ансамбля 
песни и танца Республики 
Коми имени Виктора 
Морозова «Асъя Кыа» 
Денис Лазарев. 

Коми брат 
Деда Мороза
На слете новогодних волшебников в Москве 
Республику Коми представлял Кöдзыд Пöль 

Свой среди своих
Второй год подряд Денис Лазарев 

в образе К\дзыд П\ля не только вы-
ступает на утренниках, но и отправ-
ляется в командировку в Москву, да 
не один, а с «братьями»–коллегами 
по цеху. Кроме К\дзыд П\ля, в де-
кабре 2023 года в Москву прибыли 
еще 13 Дедов Морозов из разных 
регионов страны. Каждый отличал-
ся от других костюмом и языком, 
на котором поздравлял москвичей 
и гостей столицы с Новым годом. 
Наш К\дзыд П\ль признался, что его 
восхитили коллеги, их способность 
вжиться в роль и перевоплотиться в 
волшебников.

– В Москве встретились и начинаю-
щие волшебники вроде меня, и Деды 
Морозы со стажем, которые играют 
эту роль уже не одно десятилетие. 
Было чему поучиться у них,  – вспо-
минает Денис.

Пожалуй, в каждой национальной 
республике есть свой Дед Мороз. 
Карельские дети ждут чудес от Пак-
кайне, в Татарстане подарки прино-
сит Тыш Бабай, в Якутии – Чысхаан 
с Оймякона, бурятские дети ждут не 
дождутся Саган Убгена, осетинские 
– Митын Дада, тувинцы почитают 
Соок Ирея… В Республике Коми с 
недавнего времени символом Ново-
го года стал К\дзыд П\ль, в перево-
де с коми языка «Холодный Дед». От 
своих братьев он отличается внеш-
ним видом и любовью к спорту. Так, 
вместо традиционной длинной шубы 
носит укороченную голубую малицу, 
украшенную коми орнаментом. Она 
не сковывает движения и дает воз-
можность передвигаться на лямпах 
– широких охотничьих лыжах. Это 
способствует хорошей физической 
подготовке и позволяет К\дзыд П\
лю всегда оставаться в отличной 
форме. Именно поэтому он счита-
ется самым спортивным из всех 
Дедов Морозов, которые обитают 
в России.

Есть чему учиться
Целых три дня национальные вол-

шебники дарили детям и взрослым 
праздничное настроение на площад-
ках фестиваля «Путешествие в Рож-
дество» в парке «Зарядье» и на ВДНХ.

без Грима
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– Дети и взрослые были в востор-
ге от такого количества колоритных 
Дедов Морозов. Подходили, фото-
графировались, а некоторые даже 
передавали детям подарки через 
нас. Ребята были счастливы. Однако 
бывали и такие случаи, когда дети 
сомневались в подлинности Дедов 
Морозов, – рассказывает Денис. – К 
таким ребятам нужен особый под-
ход, им необходимо уделить еще 
больше внимания, подойти, обнять, 
поговорить. 

Несмотря на то, что К\дзыд П\ль 
– коми персонаж, Денис Лазарев при-
знается, что коми язык знает далеко 
не в совершенстве. И если разговор-
ную коми речь он понимает, то сам 
бегло изъясняться не может. Поздо-
роваться и поздравить с Новым годом 
Денис способен с ходу, без подготов-
ки, но погрузиться в лингвистические 
тонкости новогоднего общения К\
дзыд П\ля ему еще предстоит. Для 
этого, считает Денис, нужно какое-то 
время провести в среде, где говорят 
только на коми, но пока такой возмож-
ности не представлялось.

Встреча Дедов Морозов в столице 
страны стала ярким событием и обе-
щает стать традиционной. Достиже-
ние под названием «Первый всерос-
сийский слет региональных Дедов 
Морозов в Москве» зафиксировало 
международное агентство регистра-
ции рекордов «Интеррекорд» – круп-
нейшая в Евразии альтернатива Книги 
рекордов Гиннесса.

Денис Лазарев считает, что глав-
ной целью таких мероприятий яв-
ляется сохранение традиций. Дед 
Мороз – символ Нового года. Этот 

Визинга, куда уехал работать после 
окончания Петрозаводской консер-
ватории. В Коми республиканской 
филармонии Денис работает четыре 
года. Два года назад ему предложили 
попробовать себя в роли националь-
ного новогоднего волшебника. В ска-
зочную роль он вжился моментально: 
помогли высокий рост, широкие пле-
чи, спортивное телосложение, низкий 
голос и добродушный характер. 

Новый год в семье Дениса Лаза-
рева всегда был домашним празд-
ником. Все придумывали и покупали 
подарки, накануне принимались за 
приготовление оливье, а ближе к 
ночи садились за большой общий 
стол. В общем, все по традиции, как 
и во многих семьях страны. Денис 
ждал прихода Деда Мороза с нетер-
пением, особенно тот момент, когда 
волшебник тянется к большому крас-
ному мешку. Многое уже стерлось из 
памяти, но один такой новогодний 
подарок Денис помнит хорошо. Это 
был настольный футбол, о котором 
третьеклассник Денис долго мечтал.

– Я хорошо помню ощущение 
сказки, когда ко мне приходил Дед 
Мороз с большим мешком и дарил за-
мечательные подарки, а теперь я сам 
стал этим волшебником. Получается, 
я воплотился в живую детскую мечту, 
и не только свою, но и других детей, 
– говорит Денис.

Елена НИЗОВЦЕВА

Фото Медиацентра  
Минкульта РК и из архива 

героя публикации

праздник просто невозможно пред-
ставить без зимнего волшебника. А 
благодаря таким встречам люди узна-
ют и о региональных Дедах Морозах, 
что способствует сохранению еще и 
национальных традиций. К тому же, 
добавляет Денис, который в начале 
наступившего года сам стал отцом, 
такие слеты утраивают ощущение 
праздника, чуда и волшебства и 
взрослым, и детям.

Воплощение мечты
Выбор Дениса Лазарева на роль  

К\дзыд П\ля не случаен. Но «дедмо-
розил» Денис и раньше – на утрен-
никах в Доме культуры родного села 
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Владислав Никанорович Мам-
ченко родился 28 февраля 

1929 года в деревне Шугайлово Смо-
ленской области. Еще до появления 
на свет младшего сына его отец был 
репрессирован. Через девять месяцев 
после рождения Владислава арестова-
ли и мать. Поводом явилась швейная 
зингеровская машинка, на которой 
она работала, обшивая семью и со-
седей. Мать он увидел лишь в 12 лет, 
приехав после ее освобождения к ней 
в Ленинград.

В 13 лет Владислав едва не потерял 
зрение во время бомбежки складов на 
Ржевке в апреле 1942 года. Зрение ему 
вернул старенький профессор, проо-
перировавший раненого подростка в 
военном госпитале. Во время обстре-
ла мальчишка снова чудом остался 
жив: неразорвавшийся снаряд попал в 
кушетку, где незадолго до этого лежал 
Владислав.

В выборе профессии Мамченко 
много случайного. В его семье ни-
кто не имел прямого отношения к 
искусству, хотя мать хорошо ри-
совала, а отец играл на скрипке. 
Обладая прекрасным слухом и бар-
хатным баритоном, но не владея ни 
одним музыкальным инструментом, 
Владислав пробовал поступить 
в музыкальное училище, но без-
результатно. Впрочем, неудачная 
попытка не заглушила в нем любовь 
к музыке: позже Мамченко освоил 
шестиструнную гитару. 

Вторым учебным заведением, куда 
Владислав подал документы, стало 
Нахимовское арктическое училище. 
Однако, как ни пытался молодой че-
ловек скрыть тяжелое ранение глаз 
(40 процентов зрения были потеряны), 

по состоянию здоровья он все же туда 
не прошел. 

Наконец, третья попытка оказа-
лась удачной: в 1946 году Мамченко 
поступил в Ленинградское высшее 
художественно-промышленное учи-
лище им. В.И. Мухиной на отделение 
художественной обработки металла. 
После окончания училища Мамченко 
направили по распределению в Ста-
линобад (ныне Душанбе), где он ра-
ботал инженером. Уже здесь впервые 
будущий скульптор попробовал себя 
как портретист.

В 1953 году Мамченко приехал в 
Сыктывкар по приглашению скульптора 
Юрия Борисова, с которым учился на 

одном факультете, и стал преподавать 
черчение и рисование в сыктывкарской 
женской средней школе № 1. В этом же 
году на собрании Союза художников 
Коми АССР было решено организовать 
скульптурную секцию под руковод-
ством архитектора Вениамина Эдель-
гауса. Мамченко и Борисов встали у 
истоков профессионального искусства 
скульптуры в Коми республике. 

Традиционные для 1950-х годов 
темы произведений искусства дик-
товались властями – это образы лю-
дей труда: сплавщиков и лесорубов, 
комбайнеров и доярок, шахтеров и 
инженеров. В плане работы Союза 
художников на 1954 год у Мамченко 

В конце января нынешнего года в Национальнорй галерее Республики 
Коми открывается выставка работ заслуженного художника Российской 
Федерации Владислава Мамченко (1929–2006), классика коми 
изобразительного искусства. С его творчеством знаком каждый житель 
столицы Коми, даже не знающий имени самого скульптора. 
Среди монументов, созданных Мамченко,  памятник Ивану Куратову 
на Театральной площади, памятник «Вечная слава воинам-сыктывкарцам, 
погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.» 
у Вечного огня… 

Владислав 
Мамченко. 
Верность правде

Памятник «Вечная слава» создан В. Мамченко в соавторстве с Ю. Борисовым. 
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.

ГаЛерея

стояли скульптурные работы «Борьба 
за мир», «В коми колхозе».

Эти годы памятны всеобщим стрем-
лением к монументальности. Органи-
зованные в скульптурную мастерскую 
Борисов, Мамченко, Эдельгаус и 
выпускница Нижнетагильского худо-
жественного училища Тамара Краева 
выполнили ряд заказов. Первые их 
совместные монументальные работы 
были в духе укоренившихся стандар-
тов: фигуры пионера и пионерки у 
Дворца пионеров, спортсменов возле 
Дома физкультурника. Сам Мамченко 
говорил о них как о «несерьезной, за-
казной декоративной работе».

В январе 1958 года Мамченко был 
принят в Союз художников СССР.  
В эти же годы скульптор обрел свою 
органичную позицию в искусстве, 
которая не была конъюктурной или 
подражательной. Индивидуальный 
подход он применял даже в работе 
над скульптурами вождей, изобра-
жая Ленина «простым и искренним». 
С середины 1960-х годов в творчестве 
Мамченко появились произведения со 
своеобразным национальным колори-
том (гранитная серия «Люди тундры»). 

Мамченко работал и как книжный 
иллюстратор, пробовал себя в стан-
ковой графике, рисунке, гравюре, 
офорте. 

Нежелание идти на компромисс 
всегда было чертой характера 

художника. В 2001 году, став лауреа-
том Государственной премии за памят-
ник Герою России подполковнику ФСБ 
Александру Алексееву, погибшему в 
Чечне, Мамченко отказывался ее по-
лучать, так как был не согласен с ар-
хитектурным решением при установке 
памятника. 

Показательна история с портретом 
священника Владимира Жохова, слу-
жившего в Свято-Казанском храме 
Сыктывкара. Он был дружен с твор-
ческой интеллигенцией и бывал в ма-
стерской Мамченко и Борисова. Жохов 
участвовал в Великой Отечественной 
войне, жил какое-то время в Ленингра-
де, рисовал, был прекрасным педаго-
гом и выдающимся проповедником.  
В 1959 году Мамченко выполнил полу-
фигурный портрет священника в обла-
чении и подарил его отцу Владимиру, 
которому тот очень понравился. Одна-
ко самому скульптору эта работа могла 

стоить исключения из Союза худож-
ников. Власти республики увидели в 
скульптуре потерю социалистической 
бдительности, работа подверглась 
публичной критике в прессе, а на со-
брании республиканского отделения 
Союза художников его председатель 
В. Поляков и другие коллеги выступили 
с осуждением Мамченко: «Этот посту-
пок не достоин советского художника 
и особенно члена союза»…  К счастью, 
для «неидеологически настроенного» 
скульптора дело ограничилось лишь 
порицанием.

С большим интересом Мамченко 
работал над образом основополож-
ника коми литературы Ивана Курато-
ва. Увлекшись судьбой первого коми 
поэта, за два десятка лет скульптор 
создал множество его портретов – от 
рисунков до памятников. У Мамченко 
было врожденное чувство формы. 
Единство архитектурно-скульптурного 
замысла – одна из самых характерных 
черт всех его монументальных проек-
тов. По замыслу художника, памятник 
был рассчитан на установку среди 
зелени в небольшом сквере на пере-
сечении улиц Куратова и Кирова, и 
коллеги скульптора поддержали такой 
вариант. Но по решению городских 
властей памятник был установлен на 
площади возле театра оперы и балета. 

Некоторые проекты, разработан-
ные скульптором в разные годы, не 
были реализованы. Например, памят-
ники поэтам Николаю Рубцову, Викто-
ру Савину, Александру Твардовскому 
и его герою Василию Теркину под 
названием «Дороги войны»… 

Между героями произведений 
Мамченко и им самим существует 
некое духовное родство, схожесть 
взглядов, нравственных позиций. В 
течение жизни скульптор создал це-
лую галерею портретов выдающихся, 
в его понимании, людей прошлого и 
современности: художников, поэтов, 
музыкантов, ученых, артистов, обще-
ственных деятелей – людей, близких 
ему по мироощущению, чувству жиз-
ни. Все они составили своеобразный 
документ, в который вписаны судьбы 
и жизненные принципы ярких людей 
XX века. 

За годы работы в Сыктывкаре 
Мамченко создал сотни работ. Умер 
он в столице Коми в 2006 году, а его 
наследие и вклад в развитие изобра-
зительного искусства еще предстоит 
оценить потомкам.

Ольга ОРЛОВА

Ю.Борисов и В.Мамченко. 1960-е гг. Из личного архива В.Садковской.
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Владислав 
Мамченко. 
Верность 
правде
1. Фрагмент барельефа на фасаде 
Дворца пионеров в Сыктывкаре.
2. Б. Пастернак.
3. П. Сорокин.
4. Н. Рубцов.
5. Автопортрет 
с женой.
6. Обнаженная. 

7. Сраженный. 
8. Стефан 
Пермский.  
9. В. Лыткин.
10. Д. Шостакович. 
11. В. Белов. 1
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В ноябре прошлого года в кинотеатре «Кронверк Синема» в 
Сыктывкаре состоялась премьера фильма «Ниша». Режиссер картины 
– Антон Ермолин, уроженец села Усть-Цильма Республики Коми. 
Обучался во ВГИКе в мастерской Алексея Учителя. «Ниша» – это 
дебютный полнометражный фильм 28-летнего режиссера. Ранее 
Антон Ермолин представил кинематографическому сообществу свои 
короткометражки «Ортино урочище» и «Кроны нагнетают ветер». 
Основная линия в этих фильмах – этнография, традиционная культура 
Русского Севера, бытовые обряды, суровая красота родного края, 
поиск ключа к сакральным тайнам человека. Фильм «Ортино урочище» 
принял участие в кинофестивале «Кинотавр» в 2020 году и был 
представлен на «Неделе русского кино» в Нью-Йорке.
В настоящее время Антон Ермолин живет и работает в Москве, 
продолжая часто приезжать на малую родину, чтобы «подзарядиться». 
Корреспондент «Региона» побеседовал с режиссером о тонкостях 
кино, творчестве и поисках своего жизненного пути.

Найти свою нишу
Режиссер Антон Ермолин – о дебюте в большом кино

– Антон, Как начался Ваш путь 
в кино? 

– Путь был не прямой. В один-
надцатом классе я не понимал, куда 
мне поступать, кем мне быть. Одно 
время я хотел связать свою жизнь с 
музыкой. Учился в усть-цилемской 
музыкальной школе по классу клас-
сической гитары, правда, очень не-
прилежно, особенно на сольфеджио. 
Где-то после девятого класса у нас 
появилась рок-группа, называлась 
First Ray («Первый луч»). Очень па-
фосно, но в том возрасте казалось, 
что название  – вау! Мы играли, 
были даже какие-то местные успехи. 
Ездили к Альфие Коротаевой. Этот 
проект назывался «Альфия Коротаева 
зажигает звезды». 

В какой-то момент приехали вы-
ступать на «Юрган», на передачу 
«Вечерний Jam». Тогда у нас как раз 
был выпускной, и я его пропустил. 
Как-то проходил по Сыктывкару и 
случайно увидел объявление о том, 
что набирается курс, идет отборочный 
конкурс в Театральный институт имени 
Бориса Щукина. И я заинтересовался. 
В общем, по этому объявлению решил 
пройти конкурс. 

– А у Вас тогда был интерес к 
театру?

– Иногда в школе были какие-то 
мероприятия, обычно я там был не 
то что заводилой-тамадой, но тем, 
кто придумывал программу на вечер. 
Участвовал в КВН, собирал команду. 
То есть был вокруг да около такого 
креатива. Еще у нас в Усть-Цильме 
есть народный театр, им руководит 
Зоя Викторовна Матуленко. И после 
конкурса чтецов, в котором я участво-
вал, она меня позвала в спектакль «Эй 
ты, здравствуй». С ним мы поколесили 
немножко по республике. 

– Сложно было пройти конкурс?
– Ну, на самом деле не очень. По-

тому что конкурс был маленький, это 
в Национальном театре был набор, 
для этого театра. Еще было условие 
– выучить коми язык. Я решил, что 
попробую, хотя не очень это представ-
лял. В Усть-Цильме не говорят на коми 
языке. У меня бабушка коми-ижемка, 
я на двадцать пять процентов, можно 
сказать, коми-ижемец. Но мы с ней 
никогда на коми не говорили. Вокруг 
меня не было языка, и я не представ-
лял, насколько он окажется сложным. 
И в принципе у меня с языками тяжело, 
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есть какой-то барьер в изучении. Но я 
поступил. 

Приехал в Москву. Началась учеба, 
репетиции, система Станиславского, 
органика… Когда у нас случился пер-
вый самостоятельный показ, перед 
сценой меня трясло, было абсолютно 
некомфортно. Вместо того, чтобы 
думать о предлагаемых обстоятель-
ствах, о втором плане и тому по-
добном, ты думаешь, когда это все 
побыстрее закончится, чтобы убежать 
в гримерку.

Я отучился первый семестр. Потом 
начался второй. Там было такое зада-
ние: самостоятельный показ – когда 
ты выбираешь драматургию сам. Ты 
ставишь отрывок, сам как режиссер 
пробуешь и участвуешь как актер. 
Я помню, сделал такой отрывок и 
мне понравилось, стало интересно. 
В то время у меня был айпад, я на 
него снимал разные ролики вместе с 
одногруппниками. Сам там не играл, а 
снимал их. Ерунду какую-то снимали, 
но это были мои первые видеоработы. 
И вот дальше я решил, что не хочу 
заниматься актерской профессией. 
Ушел, забрал документы. Хотел по-
пробовать поступить во ВГИК. При-
шел туда на консультацию и понял, что 
уже поздно показывать творческую 
папку. Растерялся и не стал подавать 
документы. 

Я узнал, что есть такая школа – Выс-
шие курсы сценаристов-режиссеров, 
но туда берут только с высшим об-
разованием. И тогда я поступил  в 
университет – Сыктывкарский, на 
журналистику. Проучился полгода, 
один семестр. Понял, что это не мое 
совсем. Но мне были интересны за-
нятия по теме «Традиционная культура 
Русского Севера». Там рассказывали в 
том числе и про Усть-Цильму. 

После этого я все же решил во 
ВГИК поступать. Поехал домой в Усть-

запомнил. Потому что все равно ты по-
ступаешь не то, чтобы во ВГИК, ты по-
ступаешь к мастеру. Все мастерские 
очень разные. Я расстроился, поехал 
обратно в Усть-Цильму и жил там год. 
Родители уже немножко разочарова-
лись, что я никуда не могу пристроить-
ся. И в итоге я там работал, папа помог 
устроиться на водоканал. Я ходил 
чистил колонки. У нас в селе такие 
водоколонки, где воду набираешь. И 
зимой, поздней осенью, весной мно-
гие люди проливают воду мимо, и там 
нарастает наледь. Я ходил с пешней и 
счищал этот лед, чтобы можно было 
флягу поставить. Заработал там денег, 
свои первые 60 тысяч рублей, за весь 
период, за полгода. Такая маленькая 
зарплата была. Но у меня был гибкий 
график. Я смотрел кино, книги читал. И 
на следующий год поступил во ВГИК, 
в мастерскую к Алексею Ефимовичу.

– Вы выбирали мастерскую це-
ленаправленно?

– В тот год набирали Андрей Ан-
дреевич Эшпай и Алексей Ефимович 
Учитель. Я и туда и туда на самом деле 
пробовал, но с Эшпаем сразу не сло-
жилось, а Алексей Ефимович что-то 
во мне увидел, и вот я к нему поступил 
на бюджет.

– Как проходила учеба в мастер-
ской Алексея Учителя?

– Я слышал про многие мастерские 
во ВГИКе, что все собираются и ма-
стер начинает травить байки из личной 
жизни, читать разные лекции. Алексей 
Ефимович вообще ни одной лекции не 
прочитал. Когда мы поступили, нам 
сказали к 1 сентября принести два сце-
нария – игровой и документальный, 
потому что мы были на кафедре до-
кументалистики. Но эта мастерская – 

Цильму, жил там полгода, готовился, 
смотрел кино: Брессона, Антониони, 
Тарковского – ну прям совсем такую 
классику. Летом подал творческую 
папку, поехал поступать к Сергею 
Александровичу Соловьеву. Это зна-
менитый режиссер, не так давно 
ушедший из жизни. Он снял такие 
культовые фильмы, как «Асса», «Сто 
дней после детства». Я прошел до тре-
тьего тура. Там такая система – ты по-
даешь творческую папку, проходишь 
три тура. Потихоньку все отсеиваются. 
Конкурс очень большой. Конечно, не 
как на актерский, но тоже немалый. На 
третьем туре мне Соловьев говорит: 
«Слушай, старик, тебе надо в другую 
мастерскую. Потому что, мне кажется, 
мы не сойдемся. Пробуй в следующем 
году поступить».

– Вы поняли, почему он так ска-
зал – «не сойдемся»?

– Не знаю, он не объяснил, на-
сколько я помню. Или от волнения я не 

Антон Ермолин и Алексей Ефимович Учитель

На съемках фильма «Ниша».
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единственная во ВГИКе, была и есть, 
насколько я знаю, которая снимает и 
игровое кино, и документальное.  Мне 
кажется, это очень правильно. Алек-
сей Ефимович и сам пришел в игровое 
кино как документалист изначально. 
У него есть культовые фильмы «Рок», 
«Баттерфляй», «Обводный канал». Мы 
с первой пары начали обсуждать сце-
нарии. Только практика. Я считаю, так 
и должно быть: ты сам должен прийти 
к чему-то. Поначалу мало игрового 
кино снимали, пробовали нащупать 
всю фактуру через документальное 
кино. Приносили материал, прово-
дили пробы, монтировали, это все 
обсуждали. Так через практику ты 

чуть-чуть везде. Так я увидел, как 
большое кино снимается.

– Ваш мастер помогал с «Ни-
шей»?

– У меня были сомнения, мой ли 
это материал, стоит ли это снимать. 
Он меня убедил, что стоит. Мы пода-
вались от его студии «РОК» в Минкульт 
на питчинг дебютантов и прошли его. 
Алексей Учитель стал художествен-
ным руководителем фильма, потому 
что у дебютантов должен быть худрук. 
Бывает, это номинально, а он из-за 
того, что мой мастер, был действи-
тельно худруком и генеральным про-
дюсером. Это была в каком-то смысле 
аспирантура такая, очень похоже на 
учебный процесс. Только ты не корот-
кий метр делаешь, а полнометражный. 
Пока обсуждается сценарий, он свои 

что там тройки не ставят, в основном 
либо четыре-пять, либо на пересдачу 
идет. Ему поставили тройку, а хотели 
двойку ставить. Потому что сценарий 
не подходил ни под какие рамки: во-
первых, недоставало страниц для 
полного метра, а во-вторых, было 
написано не в формате. Должна 
сдаваться «американка» – это такая 
форма написания сценария – очень 
сухая, описательная, в глагольной 
форме. А у Рамиля там просто песня, 
а не сценарий. И половина комиссии 
просто не стала читать его, потому 
что он не в формате. Тем не менее 
это единственный сценарий с курса, 
который экранизировали, насколько 
я знаю.

Рамиль учился у Натальи Рязан-
цевой. Это очень большой, великий 
автор. Она тоже не так давно умерла. 
Она написала «Крылья», «Долгие про-
воды», «Чужие письма» – легендарные 
фильмы. Раньше так было принято 
– сценарий писали в прозе, как лите-
ратурную киноповесть. И Рамиль тоже 
решил написать в таком формате. Я 
надеюсь, скоро эта киноповесть пой-
дет в тираж. 

– Почему Вы взялись за работу 
над этим сценарием?

– Ну, потому что мы с Рамилем 
уже сделали один фильм, «Кроны 
нагнетают ветер», и он мне показал 
этот сценарий первому. Я почитал. 
Засомневался. Потом мы все-таки 
показали Алексею Ефимовичу. И вот 
он меня убедил. Как раз уже шла 
подготовка к питчингу Минкульта. Он 
сказал: «Давай подаваться на дебют».

– А почему Вы засомневались?
– Потому что такой был мудреный 

сценарий. Я не понимал, мое это или 
не мое. До этого я снимал совсем 
другое кино. Вот у меня «Кроны на-
гнетают ветер» про любовный треу-
гольник женщины, мужчины и ветра. 
Это было вдохновлено традиционным 
фольклором Поморья. А до этого я 
еще экранизировал рассказы такого 
автора, как Денис Осокин – великий 
писатель современности. У него есть 
произведение «Фигуры народа коми». 
Мы вообще как сошлись: я ему на-
писал в фейсбуке. Закинул какой-то 
сценарий, сам его пытался написать 
и ему на консультацию скинул. Тогда 
наивно так думал: вдруг он захочет 
как-то мне помочь. Он увидел, что 
я учился в усть-цилемской средней 
школе, и первым делом спросил: «Вы 
из Усть-Цильмы?» Я говорю, да. А Де-
нис Осокин очень любит Усть-Цильму. 
Так и завязался разговор. 

У нас не получилось экранизиро-
вать тот сценарий, но я стал читать 
прозу Осокина, мне очень понрави-
лись некоторые рассказы. Я их экра-
низировал, снял «Ортино урочище». 

понимаешь свой внутренний слог. И 
что здорово, у нас не было какого-то 
эпигонства в мастерской, чтобы все 
фильмы были похожи друг на друга и в 
одной стилистике, когда все пытаются 
копировать мастера. У нас была очень 
разношерстная мастерская. Потом 
я стажировался на фильме Алексея 
Ефимовича «Цой». 

– Что это была за стажировка?
– Я сидел за плэйбеком – это экран, 

который показывает, что сейчас с 
камерой. И следил за тем, чтобы бум 
в кадр не попал – это такая удочка 
с микрофоном у звукооператора, и 
чтобы не было отражений никаких. 
Потом – это все-таки девяностые 
годы, историческое кино. Нужно было 
смотреть, чтобы современных машин 
не было в кадре, людей. Один день я 
там был бригадиром массовки. Не-
сколько раз подменял режиссера и 
оператора, которые делают фильм 
о фильме – снимают бэкстейдж. По 

мысли высказывает. Я пробы снимаю, 
показываю, советуемся. Также он 
отсматривал съемочный материал, 
потом с монтажом помогал. Потому 
что у тебя в какой-то момент из-за 
того, что опыта мало, замыливаются 
глаза. Сценарий «Ниши» очень за-
гадочный, весь состоял из деталей. 
Но мы попытались как-то его сделать 
внятней. Я бы, кстати, много чего сей-
час переделал в фильме. Не то чтобы 
его разжевал для зрителя, но сделал 
бы его немножко понятней, помог бы 
зрителю, натолкнул на какие-то свои 
мысли... 

– Как родилась идея фильма 
«Ниша»?

– Это вопрос больше к сценари-
сту, потому что я не автор идеи и 
не автор сценария. Вообще-то это 
долгая история. Скажу только, что 
сценарию, который написал Рамиль 
Хадиулин, поставили тройку на кафе-
дре. А это нонсенс вообще, потому 

Сценарист Рамиль Хадиулин, Антон Ермолин и оператор-постановщик 
Николай Корниенко на премьере фильма «Ниша» в Москве.
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Потом кто-то из продюсеров увидел 
этот фильм и посоветовал отправить 
на «Кинотавр». Отправил. Когда был на 
каникулах в Усть-Цильме, мне звонят 
с «Кинотавра» и говорят: «Ваш фильм 
отобран в нашу конкурсную програм-
му». Я говорю: «Ничего себе, класс-
но!». Это был мой первый фестиваль. 

– В одном из интервью Вы срав-
нивали режиссера с капитаном 
тонущего корабля. Почему так?

– Правда? Не помню. (Смеется.) 
Организовывают производственный 
процесс продюсеры и администрато-
ры. Режиссер – творческий капитан. С 
кораблем, видимо, сравнивал, потому 
что никогда съемки нормально не идут. 
Всегда ощущение такое. Бывает, у 
актера настроение не то, его надо втя-
нуть в предлагаемые обстоятельства, 
чтобы он выдавал нужные эмоции. 
Мне на голову как-то осветительный 
прибор упал. Актер в какой-то момент 
съемок рассек себе голову о железную 

«Ниша» – это драмеди с эле-
ментами магического реализма. 
Фильм рассказывает историю 
грузоперевозчика Славы, кото-
рый решил стать экстрасенсом-
биолокатором и следует мечте 
вопреки обстоятельствам. После 
ряда перипетий в результате 
действий Славы в трехлитровой 
банке из пустоты появляется моль. 
Маленькое насекомое становится 
причиной, по которой со Славой 
желает познакомиться опасное 
сообщество.

Картина создана киностудией 
«РОК», продюсер и художествен-
ный руководитель – Алексей Учи-
тель. В состав съемочной группы 
вошли как начинающие кинемато-
графисты, так и признанные ма-
стера. Автор идеи – Эркин Газизов, 
над сценарием работал Рамиль 
Хадиулин, оператором выступил 
Николай Корниенко. В ролях: Вла-
димир Свирский, Елена Николае-
ва, Сергей Гилев, Михаил Тройник, 
Дмитрий Куличков и другие.

На Международном фестивале 
дебютов «Дух Огня» в 2023 году 
«Ниша» удостоилась специального 
приза за режиссуру, а Владимир 
Свирский получил приз имени 
Александра Абдулова «За лучшую 
мужскую роль». На Международ-
ном кинофестивале «Зеркало» 
имени Андрея Тарковского в том 
же году работа получила приз 
независимых телеграм-каналов. 
Также картина была включена в 
программы Московского и За-
байкальского международных 
кинофестивалей.

Кадры из фильма «Ниша»
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ручку камеры. Зашивали. А у тебя 
идет время, надо отснять кучу всего. 
Что-то не получается, не нравится, 
как камера двигается, пытаешься 
переделать мизансцену. Постоянный 
стресс, но при этом ты не можешь 
подавать виду. Нельзя прийти, сесть 
и сказать: «Ребят, все. Я устал. Я не 
могу». Потому что все-таки от тебя 
как-то подзаряжаются. Плюс еще 
съемки мы начали 27 февраля 2022 
года. И тоже была большая проблема. 
Очень сложно было.

– Вас интересует, как «Ниша» 
была принята кинокритиками?

– В целом кинокритики «Нишу» 
хорошо встретили. Много рецензий 
написано: в «Искусстве кино», в «Се-
ансе», в «Коммерсанте»…

– А зрители?
– Люди либо понимают фильм и он 

им нравится, либо это не их фильм. 
Это нормально. Где люди не очень на-
смотренные, может, не сразу готовы к 
такому кино, оно немножко шокирует 
их. В целом чаще принимают. Напри-
мер, я был в Нижнем Новгороде. Вы-
хожу на сцену представить фильм и в 
шутку говорю: «Фильм очень простой, 
вряд ли у вас будут вообще какие-либо 
вопросы, но все-таки у нас предпо-
лагается обсуждение после фильма, 

так что вы оставайтесь, обсудим». И 
там на переднем ряду какой-то дед 
в камуфляже сидит и таким суровым 
тоном говорит: «Вопросы будут!».  
Я думаю: «Ё-ё-ё-моё, ну, всё…». И вот, 
закончился фильм, часть людей оста-
лась. И дед тот встает и говорит: «Мне 
фильм очень понравился». Я сразу про 
себя: «У-у-у-ф». 

Все-таки много было интерпрета-
ций после просмотров. Ну, я обычно 
соглашаюсь. Есть площадки в Москве, 
на фестивалях, такие «синефильские». 
И люди там обычно уже подготовлен-
ные к такому кино, они много чего 
насмотрелись. А где публика не очень 
подготовлена, там, конечно, задают 
самые ужасные для режиссера во-
просы: «А в чем идея фильма? В чем 
смысл фильма?» Ну и ты в ответ начи-
наешь не агрессивно, но спрашивать: 
«А вы как думаете?» И люди начинают 
интерпретировать. Я им говорю: «Так 
вы же все поняли!». Фильм в принци-
пе так и задуман, чтобы были разные 
интерпретации.

– Ваш дебютный фильм вышел 
на большие экраны кинотеатров. 
Как Вы себя при этом чувствуете?

– Еще не понял. Это было в каком-
то смысле неожиданно. Потому что мы 
думали, что после фестиваля фильм 
пойдет на онлайн-платформы без про-
ката. Но случился прокат, и слава богу. 
А если честно, сейчас меня тошнит от 

фильма, потому что я его миллион раз 
посмотрел. (Смеется.) Но в целом, 
когда задумываешься, конечно, очень 
круто. Я всегда думал, здорово вот так, 
прийти в кинотеатр, купить на свой 
фильм билет и посмотреть в зале… 

– Что дальше?
– Творческие планы? У нас есть 

идея в разработке, тоже безумная, но 
мы ее постараемся сделать внятной. 
Она в «киберпанковом» стиле, вдох-
новлена фильмом «Куб» и рассказом 
Борхеса «Вавилонская библиоте-
ка» – библиотека, где хранятся все 
книги человечества. Еще есть мысли 
сделать фильм про фольклориста 
Николая Ончукова, который ездил по 
Русскому Северу и собирал былины, 
сказки в такое непростое сталинское 
время. Тоже про эскапизм. Реальный 
мир очень сложный, человек уходит в 
сказочный мир, пытается найти себя в 
сказках. Я сам вырос на таком, у меня 
есть книжка «Усть-цилемские сказки», 
собрал эти сказки Николай Ончуков. 
Жизнь у него закончилась трагично, но 
я все-таки думаю сделать хэппи-энд… 

Надежда ШУКЮРОВА

Фото предоставлено 
Антоном Ермолиным 

Антон Ермолин представляет фильм «Ниша» на премьере в Москве.

Более полный вариант – 
на ourreg.ru
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Вейпы – это электронные сигареты, мини-кальяны. Вей-
пинг (от англ. vaping – парение) – процесс курения электрон-
ной сигареты, испарителей и других подобных устройств. 
Вейперами называют курильщиков, которые курят не 
обычные сигареты, а сигареты с электронной начинкой. 
Вейперы пропагандируют курение электронных устройств 
как безопасную альтернативу обычным сигаретам.

На самом деле так ли безвреден вейп?
• Курение вейпов вызывает психологическую зависи-

мость.  Потребление электронных сигарет сводит к нулю 
все шансы курильщика когда-нибудь полностью отказаться 
от курения.

• Курение парящих устройств не является альтернативой 
курению обычных сигарет.

• Курение электронных устройств может вызвать рак, 
заболевания легких и сердца.

• Курение электронных устройств не исключает никоти-
новую зависимость.

• Общее пользование одним устройством может при-
вести к заражению гепатитом и туберкулезом.

• Чрезмерный нагрев курительного раствора в электрон-
ных сигаретах способствует изменению состава, транс-
формируя безопасные химические вещества в опасные для 
здоровья вещества (альдегиды).

Многие подростки, считая, что электронные сигареты 
безопаснее, чем обычные, курят их бесконечно. Из-за чего 
повышается риск развития болезней легких, включая астму. 
За последнее время резко возросло количество больнич-
ных, которые курильщики вейпов брали в школе по причине 
проблем с бронхами и легкими. А еще нагревательное 
устройство может взорваться у вас во рту. Да-да, бывали 
и такие случаи. Вдохнул подросток пар, а вот выдохнул 
кровавое месиво.

Доказано, что одна треть подростков, попробовавших 
электронные сигареты, прежде никогда не курили. Еди-
ножды попробовав электронные сигареты из любопытства, 
они быстро становятся стойкими потребителями вейпов и 
традиционных табачных изделий, так называемыми «двой-
ными» курильщиками. А это как раз то, к чему стремятся 
табачные компании.             

Курение вредно и опасно, каким бы образом оно ни осу-
ществлялось. Ни табачные изделия, ни вейпы, ни кальян, 
ни электронные сигареты не принесут никакой пользы и не 
сделают вас популярными. Надо всегда помнить об этом. 
Если вы увидели, что несовершеннолетнему ребенку про-
дали никотиносодержащую продукцию, сразу сообщите 
нам (ссылка по QR-коду).

 Берегите себя и своих детей!

Не «пропарь» свое здоровье!
Ежедневно на улицах городов мы видим людей, выдыхающих большое 

количество пара, использующих для этого специальные устройства – вейпы. 
Тенденция «парить» захватила не только взрослых, но стала трендом 
и среди подростков и, что самое страшное, среди детей, считающих, 

что это стильно и модно.
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Клуб Mafia Gatti в Сыктывкаре объединяет свыше 
1000 участников самого разного возраста и уже является частью 
всероссийской Федерации Спортивной Мафии. Несколько 
месяцев назад объединение провело большой турнир «Кубок 
Севера», собравший любителей игры из Сыктывкара, Кослана 
и Кирова. И на этом клуб не собирается останавливаться…

Адепты «Мафии»
создали свой клуб в столице Коми

«Кошачья мафия»
 «Мафия» – интеллектуальная ко-

мандная ролевая игра, где мирные 
жители пытаются раскрыть преступ-
ников, а те, в свою очередь, стара-
ются уничтожить как можно больше 
гражданских. Игру создал еще в 1987 
году студент МГУ Дмитрий Давыдов. 
«Мафия» была дипломной работой 
студента-психолога, но игра полюби-
лась друзьям Дмитрия, которые часто 
проводили за ней вечера. Сегодня в 
«Мафию» играют уже тысячи людей 
по всему миру, проводятся многочис-
ленные турниры. В одной только все-
российской Федерации Спортивной 
Мафии состоят 212 клубов и свыше 
5500 игроков. 

Название сыктывкарского со-
общества Mafia Gatti можно услов-
но перевести с итальянского как 
«кошачья мафия». Такое название 
дал Дмитрий Тулаев, который с 
другом основал объединение летом 

2013 года. Вскоре к Mafia Gatti при-
соединилась Кристина Некрасова, 
которая тогда изучала биологию в 
Сыктывкарском госуниверситете, 
а сегодня является главой клуба. 
Просуществовав пару лет, Mafia Gatti 
распался, игроки ушли в другой клуб 
«Мафии». А в 2021 году Кристина 
решила возродить Mafia Gatti. В этом 
ее поддержал сам Дмитрий Тулаев, 
обрадовавшийся, что его детище 
не умрет. 

Поиск помещения не составил тру-
да, так как оно досталось им от друго-
го затухающего клуба «Мафии». Обу-
строить место было немного сложнее. 
Для игры необходимо множество 
предметов: стол, стулья, скатерть, 
карты, маски, номерки и музыкальная 
колонка, желателен соответствующий 
интерьер и другие вещи для удобства. 
Основную мебель игроки перекупили 
у хозяина помещения и бывших арен-
додателей, принтер и настольные 
игры приносили члены клуба, а полки 
сделали сами из ДСП. 

Спортивная 
и городская

В сообществе Mafia Gatti в соцсети 
состоит свыше тысячи человек, но 
Кристина Некрасова считает членами 
объединения около 25 участников, 
которые зарегистрировались на спе-
циальном сайте и присоединились 
к клубу. Именно эти люди участвуют 
в турнирах и помогают продвигать 
организацию. 

Mafia Gatti специализируется толь-
ко на спортивной «Мафии», хотя 
существует и городская. Второй ва-
риант разительно отличается: игроков 
может быть больше 10, кроме класси-
ческих ролей вроде Шерифа и Дона 
есть и другие, например, Маньяк, 
Красотка или Доктор, а во время ночи 
мафия может совещаться. Кроме 
того, нет строгих ограничений, из-за 
чего люди могут сквернословить или 
шуметь.

– Городская «Мафия» слишком 
простая. Она нужна, чтобы повесе-
литься, пошутить, потыкать друг друга 
пальцами и покричать: «Ты мафия! 
Нет, ты мафия!» – рассказывает Кри-
стина. – А мы приходим сюда за раз-
витием и играем на результат.

Для членов клуба важен спор-
тивный интерес, который они подо-
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гревают ведением рейтинга. Он со-
ставляется на основе баллов, которые 
начисляются не только за победу, но 
и за интересные и рискованные ходы, 
помогающие одолеть противников. 
Для удобства у судей есть специаль-
ный протокол, куда они вписывают 
баллы.

Раньше клуб поощрял игроков, 
занимающих первые пять строчек 
рейтинга. Кому-то позволяли сесть 
на любое место или раз в неделю вы-
брать карту. Сегодня награждается 
только лидер списка, который может 
месяц играть бесплатно.

Другие же участники платят за 
игру. Цена формируется в зависимо-
сти от затрат клуба на аренду, оплату 
ЖКХ, покупку оборудования и мебели. 
Руководитель клуба при этом не пыта-
ется сделать из «Мафии» бизнес, так 
как считает это невозможным. «Для 
меня «Мафия» – это хобби, – говорит 
Кристина. – Мы не только играем, 
но и стараемся выезжать летом на 
природу все вместе. Участники клуба 
могут ругаться за столом и кричать 
друг на друга, но в конце вечера все 
останутся друзьями».

За какой стол сесть?
За неделю клуб проводит около 

четырех игровых вечеров. Человек, 
который впервые пришел в объеди-
нение или недавно увлекся «Мафи-
ей», попадает за «новичковый стол», 
где судьи объясняют правила. Для 
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желающих развиваться дальше есть 
«юниорский стол»: за ним находят-
ся понимающие правила люди, не 
желающие присоединяться к «опыт-
ному столу». За этим столом сидят 
профессионалы, делающие сложные 
ходы. «Эти игроки могут выиграть са-
мое невыигрываемое», – утверждает 
Кристина.

За какой стол сесть, решает сам 
человек: кто-то может пробыть за «но-
вичковым столом» годы, так ничему не 
научившись, а другой  – стать частью 
опытного состава за месяц игры. 

Чтобы посоревноваться с мастера-
ми «Мафии», нужно обладать разными 
навыками. Например, понадобится 
умение «держать лицо», то есть не 
показывать свои эмоции, которые 
могут выдать роль. Еще игрок должен 
приводить сложные,  «железобетон-
ные аргументы». Важна и стрессо- 
устойчивость. Участники игры имеют 
псевдонимы, которыми пользуются 
при обращении друг к другу.

– Псевдонимы помогают не пере-
ходить на личности. Когда ты начина-
ешь играть, то попадаешь в другую 
реальность, где являешься уже дру-
гим персонажем, – поясняет Кристина 
Некрасова.

В конфликты между игроками вме-
шиваются судьи. Они стараются по-
нять суть спора и разъяснить игрокам, 
где они правы, а где – нет. Судьи могут 
рассадить поссорившихся за разные 
столы или попросить выйти на улицу, 
чтобы те выясняли отношения там. 
Несмотря на такие ситуации, Кри-
стина утверждает, что все конфликты 
заканчиваются миром:

– Во время игры участники могут 
ругаться и даже не разговаривать 
друг с другом, но потом все равно 
приходят к тому, что это игра, что ни-
чего криминального не произошло и 
никто не убит, – говорит она.

Первый турнир
 Mafia Gatti входит в российскую 

Федерацию Спортивной Мафии. 
Главным условием членства является 
обязательное проведение отборочных 
турниров, которые становятся первой 
ступенью всероссийских соревнова-
ний, например, Кубка России. Объеди-
нения могут устраивать и собственные 
турниры, что и сделал сыктывкарский 
клуб: 14 и 15 сентября 2023 года орга-
низовал «Кубок Севера».

Подготовка к соревнованию на-
чалась за месяц: управляющие клу-
бом нашли большое помещение, 
где можно было бы установить три 
стола, собрать спонсоров и тридцать 
участников. Последних не набиралось 
до самого конца, поэтому звали не 
только опытных игроков, но и нович-
ков. Пригласили и гостей из Кослана 
и Кирова, которые привезли с собой 
дополнительные скатерти, номерки 
и микрофоны. 

В призовой фонд входили не толь-
ко денежные призы, но и небольшие 
подарки: сертификаты, носки и ру-
кавицы, мыло в виде пистолета и 
морошковое варенье. 

В планах Mafia Gatti – сделать це-
лую систему турниров, которые будут 
повторяться из года в год, и, конечно, 
пополнить состав участников клуба 
новыми игроками. 

Алексей БАТАЛОВ

Фото предоставлено 
клубом Mafia Gatti

В спортивной «Мафии» за столом играют 10 человек. Они делятся в 
случайном порядке на две команды. Первая – семь мирных жителей, 

именуемых «красными»; их возглавляет Шериф. Другая команда состоит 
из трех членов мафии, которых еще называют «черными»; руководит ими 
Дон. Также за столом сидит Судья, который ведет игру.

Задача «красных» – нейтрализовать всех «черных» игроков. 
В «Мафии» есть две фазы: ночь, когда все надевают маски и мафия 

убивает мирных, и день, когда решают, кто же является преступником. 
Расписать все правила игры и ее ход в рамках журнальной публикации 

не представляется возможным. Если вас заинтересует «Мафия», при-
соединяйтесь к Mafia Gatti!

уВЛечения
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В январе 2024 года исполняется 120 лет со дня рождения Павла 
Григорьевича Доронина. Ученый-историк, поэт и прозаик, литературный 
критик и фольклорист, Доронин оставил богатое научное и творческое 
наследие, не потерявшее свою ценность и в наши дни.

Павел Доронин. 
Наследие для потомков

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Павел Доронин родился 12 (25) 
января 1904 года в деревне 

Прокопьевка (коми название – Пронь-
дор) Палевицкой волости Яренского 
уезда. Сегодня эта деревня входит в 
состав сельского поселения Слудка 
Сыктывдинского района Коми. Вы-
ходец из бедной крестьянской семьи, 
Павел рано лишился отца и вырос на 
иждивении матери. Учился сначала в 
Прокопьевском земском начальном 
училище, а затем – во второклассной 
приходской школе села Гам.  

Видимо, еще в юности у Павла 
Доронина проявился интерес к исто-
рии. В январе 1925 года он окончил 
Усть-Сысольский педагогический 
техникум и получил диплом учите-
ля по общественно-историческим 
предметам. Работал сначала в шко-
ле села Глотово на Удоре, а затем в 
усть-вымской школе второй ступени. 
В 1926 году Доронин поступил на 
историко-этнографический факультет 
1-го Московского университета, но 
тяжелое материальное положение за-
ставило его вернуться в Усть-Вымь. 
Здесь молодого учителя ждала первая 
исследовательская удача. Однажды 
священник местной Благовещенской 
церкви показал ему старинную руко-
пись – список Вычегодско-Вымской 
(Мисаило-Евтихиевской) летописи. Это 
был ценнейший источник сведений по 
истории Коми края начиная с XII века. 
Доронин скопировал рукопись, благо-
даря чему уникальная летопись, будучи 
опубликованной в 1958 году, стала 
общедоступной. 

В начале 1931 года Павел Доронин 
перебрался в Сыктывкар, преподавал 
историю и географию в индустриаль-
ном техникуме, затем работал редак-
тором в Коми книжном издательстве. 
В тридцатые годы в местной периодике 
появились публикации его стихов и 
рассказов, переводов на коми язык 
сказок Пушкина и стихов Некрасова. 
Считается, что Доронин первым из 
коми писателей обратился к жанру ро-
мана. В 1936 году в журнале «Ударник» 
вышла первая часть его романа «Парма 
сь\л\мын» (В сердце пармы). По одной 
из версий, писатель не завершил ро-

ман, по другой – в разгар репрессий 
сжег рукопись второй части.  

В те же годы Доронин-литературовед  
занимался изучением жизни и творче-
ства Ивана Куратова, готовил к печати 
собрание его сочинений, написал и 
издал монографию о творчестве поэта.

В январе 1941 года Павел Доронин 
перешел на работу в Коми краеведче-
ский музей, где вскоре стал заведовать 
отделом истории. Здесь он получил 
возможность вплотную заняться сбо-
ром архивных документов по истории 
края. Но эти поиски прервала война.

Уже 11 июля 1941 года Доронин 
был мобилизован в армию, хотя по 
состоянию здоровья даже не состоял 
на воинском учете. В течение первого 
года службы он находился в тыловых 
частях Архангельского военного округа, 
а после окончания курсов «Выстрел» 
получил офицерское звание и был от-
правлен на передовую. За годы войны 
Доронину довелось участвовать в боях 
на Калининском, Прибалтийском, 
Белорусском фронтах, командовать 

стрелковыми ротами и даже заград-
отрядом. Он дважды был ранен, дошел 
до Берлина, а после Победы еще год 
служил в советских комендатурах на 
территории Германии.

В Сыктывкар демобилизованный 
капитан Павел Доронин вернулся ле-
том 1946 года и поступил на работу 
младшим научным сотрудником Коми 
базы Академии наук СССР, в 1949 году 
реорганизованной в Коми филиал 
АН СССР. Здесь Павел Григорьевич 
работал вплоть до своей кончины, с 
перерывом на три года, когда уходил 
в редакцию журнала «Войвыв кодзув». 

Круг научных интересов Павла До-
ронина был необычайно широк. Он 
занимался темами расселения народа 
коми в XIV–XVII веках, присоединения 
Коми края к Московскому княжеству, 
возникновения коми письменности и 
литературы. Собирал материал о зага-
дочной Биармии, о крестьянских анти-
правительственных выступлениях в XIX 
веке. В архивохранилищах Доронину 
удалось скопировать великое множе-
ство документов по дореволюционной 
истории Коми края и собрать богатей-
шую библиографию источников. 

Отдельно следует отметить огром-
ную работу Павла Доронина по изуче-
нию Гражданской войны на территории 
Коми края. По этой теме он не только 
собрал, изучил и систематизировал 
множество архивных материалов, но 
и записал целый ряд воспоминаний 

«Павел Григорьевич Доронин, несомненно, был разносторонне одаренным 
человеком. Но больше всего поражает проделанная им огромная работа по 
собиранию разнообразных материалов об истории Коми – со средневековья 
и до событий революции и гражданской войны».

(Игорь Жеребцов, доктор исторических наук, директор ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН)

участников войны. В итоге Доронин 
опубликовал несколько очерков, самый 
известный из которых – «Изваильские 
партизаны», вышедший в 1957 году от-
дельным изданием.

Павел Григорьевич Доронин ско-
ропостижно скончался 12 января 1967 
года. Многое из его научного наследия 
осталось неопубликованным или неза-
вершенным, как, например, фундамен-
тальный труд «Летопись литературной 
жизни Коми АССР». Тем не менее к 
рукописному наследию Доронина и 
массиву документов, им собранных, 
обращаются историки, литературове-
ды, краеведы уже не одного поколения. 
Богатейший личный фонд Павла Доро-
нина находится в Национальном архиве 
Республики Коми, его исследования и 
материалы хранятся и в Научном архиве 
Коми НЦ УрО РАН.

Евгений ВЛАДИМИРОВ
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из ГЛубины ВекОВ

Мамонтов по праву можно назвать самыми известными из вымерших 
животных. По сравнению с морскими ящерами юрского периода, 
мамонты и другие представители фауны плейстоцена жили не так 
уж и давно – когда уже стояли египетские пирамиды, во времена 
царствования Тутанхамона и расцвета микенской цивилизации. 
Останки этих вымерших животных постоянно находят в Европе, Азии 
и Северной Америке. Не являются редкостью находки костей и бивней  
мамонтов и на территории Коми. Рассказы о древних гигантах 
сохранились и в коми мифологии.

Останки 
древних 
гигантов

Неведомый зверь
Науке долгое время почти ничего 

не было известно о мамонтах. Пись-
менное название «мамонтова кость» 
впервые употребляется с 1578 года, 
а «рогъ мамантовъ» встречается в 
1609 году. Слово «мамонт» как обо-
значение мифологического животного 
появилось в русском языке в XVII веке. 
Позже из русского слово «мамонт» по-
пало в европейские языки. Англичанин 
Ричард Джемс, побывавший в Хол-
могорах в 1618–1619 году, написал, 
что maimanto – это «морской слон, 
которого никогда никто не видел, а 
по объяснению самоедов, он сам 
прорывает себе дорогу под землей, 
и потому они находят его зубы, рога и 
кости и на Печоре, и на Новой Земле». 
Немецкий филолог Генрих Лудольф, 
побывавший в России в конце сем-
надцатого века, в своих записках пи-
сал, что mammotovoi kost – это «зубы 
огромного слона, жившего в Сибири 
в допотопные времена – одна из двух 
достопримечательностей Московии».

В России первая статья о мамонте 
была опубликована Василием Тати-
щевым в 1725 году. Называлась она 
«Сказание о звере мамонте». Лю-
бознательный Петр I подписал указ 
по поиску полного скелета мамонта 
и отправил в Сибирь специальную 
экспедицию. Но российская наука 

Когда-то мамонты обитали на всей 
территории нынешней Республики Коми

с относительно целым мамонтом 
познакомилась лишь в конце восем-
надцатого века. В 1799 году тунгусы 
обнаружили в вечной мерзлоте в устье 
Лены подмытую весенними водами 
тушу мамонта. Только через семь лет 
сотрудники Академии наук сумели из-
влечь почти полный скелет мамонта, 
к этому времени уже основательно 
поврежденный волками, медведями 
и собаками. Тогда же ученые оконча-

тельно убедились в том, что найден-
ные в Европе многочисленные бивни 
и кости принадлежат не современным 
слонам, а их вымершим мохнатым 
сородичам. И мамонт получил свое 
научное название на латыни Elephas 
primigenius (слон первоначальный).

Сейчас сложно точно установить, 
когда в Коми крае начали находить 
останки мамонтов. Но уже в XVIII веке 
жители Архангельской и Вологодской 

Фрагмент черепа мамонта в музее 
Института геологии Коми научного центра УрО РАН.
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губерний, куда входила и территория 
Коми края, хорошо знали о мамон-
товых костях. Большинство находок 
было на севере, в местах проживания 
ненцев. А самоеды неохотно делились 
как костями, так и информацией о них, 
потому что у них существовали пове-
рья, что кости мамонтов (они называли 
их «иеггора») приносят неудачу. В XIX 
веке информация о костях мамонтов 
в Коми крае появляется в трудах 

путешественника и ученого Шренка, 
геолога Мурчисона. Геолог и географ 
Гофман описал местонахождение чет-
вертичных млекопитающих в пещере 
на реке Унье (Северный Урал), а гео-
лог Чернышев – находки на Тимане. 
Целенаправленно собирать и изучать 
находки стали только после установле-
ния советской власти. В 1937 году вы-
шла статья Владимира Смирнова «На-
ходки костей крупных четвертичных 

млекопитающих в Северной области», 
в которой он собрал все имевшиеся 
к тому времени сведения о находках 
четвертичных млекопитающих в Коми 
крае и нанес их на карту.

Значительная часть найденных в 
Коми останков мамонтов принадлежит 
шерстистому мамонту Mammuthus 
primigenius, обитавшему на просторах 
Евразии во второй половине средне-
го и в позднем неоплейстоцене. На 
территории Коми края шерстистый 
мамонт обитал в промежутке от 
двухсот до десяти тысяч лет назад. 
Самые поздние находки мамонта 
происходят из слоев Медвежьей пе-
щеры в Троицко-Печорском районе 
и датируются позднеледниковьем. 
Это примерно тринадцать тысяч лет 
назад. В соседних регионах, напри-
мер на Ямале, имеются датировки 
костей мамонтов около десяти тысяч 
лет. Поэтому можно предположить, 
что и в Коми крае мамонты дожили до 
этого периода. Вместе с мамонтами 
на территории нынешней республики 
обитало много видов млекопитаю-
щих, составлявших так называемый 
«мамонтовый» комплекс. Это были 
шерстистый носорог, степной (перво-
бытный) бизон, овцебык, северный 
олень, лошадь, антилопа сайга, пе-
щерный лев, пещерный медведь, волк, 
бурый медведь.

Находки 
на речке Дырнос

Мамонты жили на всей территории 
Коми края, и практически в каждом 
районном музее, а также во многих 
школьных, можно увидеть их бивни 
или кости. Одним из самых интерес-
ных экспонатов можно назвать хра-
нящийся в музее Института геологии 
Коми научного центра УрО РАН череп 
мамонта с прижизненными повреж-
дениями костей лицевого отдела. 
Эти повреждения могли возникнуть 
в результате сильного воспалитель-
ного процесса, вызванного травмой, 
полученной то ли от людей, то ли от 
соперников.

А первый подобный музейный 
экспонат появился у нас еще до ре-
волюции. В 1911 году было органи-
зовано Усть-Сысольское отделение 
Архангельского общества изучения 
Русского Севера. На собрании его 
членов было принято решение от-
крыть в Усть-Сысольске археологи-
ческий и этнографический музей. 
Владимир Паршуков в статье «Первые 
экспонаты», опубликованной в сбор-

Зуб мамонта в Ухтинском историко-краеведческом музее. 
Найден в п.Дежнево на реке Ухта в 1986 г.
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нике «Музеи и краеведение. Труды 
Национального музея Республики 
Коми» за 1997 год, сообщал: «Зуб ма-
монта. Был найден 20 июня 1911 года 
техником Першиным «при изыскании 
Родзинской дороги в деревне Кузь-
Слуда-Б\ж Помоздинской волости». 
«В том же году пожертвована кость 
доисторического животного – лопатка 
мамонта – М. С. Жеребцовым. Найде-
на же эта кость была еще в 1901 году 
сапожником Ичетовым в реке Дырнос 
в двух верстах от Усть-Сысольска». 

Об этой находке подробно написал 
директор тогдашнего музея Андрей 
Цембер в газете «Югыд туй» 16 января 
1923 года: «Сапожник Ичетов, идя в 
лес за грибами, переходя реку Дырнос 
по бревнышку, ударил в него топором, 
но топор отскочил. Догадавшись в чем 
дело, сапожник стал извлекать пользу 
из своей находки. В Усть-Сысольске 
вдруг в большом количестве появи-
лись в продаже изделия из «слоновой 
кости», как говорили тогда: гребешки, 
трубки, крестики и т.д. Долго не могли 
узнать – откуда он и берутся. Наконец, 
полиция пронюхала, что их делает вы-
шеуказанный сапожник. И кости были 
отобраны и переданы в музей, но уже 
порядочно испорченные». Значит, ко-
сти мамонта сперва попали на глаза 
Ичетову, потом хранились в полицей-
ском управлении, а уже оттуда были 
пожертвованы М. С. Жеребцовым.

В 1912 году Цембер «выбил» из 
полицейского управления бедренную 
и большую берцовую кости мамонта – 
все из находок, сделанных в 1901 году 
на реке Дырнос. 

В отличие от Якутии и других райо-
нов с вечной мерзлотой, у нас целых 
туш мамонта в земле не сохранилось. 
Но кости, зубы и бивни находят часто. 

В основном там, где ведутся горные 
работы или роют карьеры. Или по бе-
регам рек. Бивни мамонтов достигают 
четырех метров в длину и могут весить 
более сотни килограммов. Благодаря 
минерализации, которая произошла 
во время пребывания под землей, 
они бывают значительно прочнее 
бивней слонов. Но коммерческую 
цену имеют только бивни из вечной 
мерзлоты, которые находят в Сибири. 
А найденные у нас бивни мамонтов 
плохого качества. После извлечения 
из породы они довольно быстро рас-
сыхаются, трескаются и разрушаются. 
Поэтому представляют интерес толь-
ко для науки и музеев. Удивительно, 
как предприимчивый сапожник Ичетов 
мог делать из мамонтового бивня из-
делия из «слоновой кости».

Почти сто лет назад недалеко от 
Усть-Сысольска снова нашли часть 
скелета гигантского животного ледни-
кового периода. На кости наткнулись 
рабочие, которые добывали гальку для 
замощения городских улиц. 

«В конце февраля месяца с. г. ра-
бочими на возке гальки для замо-
щения улиц города Устьсысольска в 
вырытых ими ямах, на глубине 1,3 м 
были обнаружены массивные кости – 
часть скелета  какого-то гигантского 
животного четвертичного периода 
(ледниковой его эпохи) – мамонта или 
носорога, – сообщал в газете «Югыд 
туй» 18 марта 1925 года коми ученый 
Алексей Сидоров. – Многие кости были 
затеряны во время работы, другие 
разбиты на месте, две из них: одна – 
лопатка, а другая – возможно, бедро, 
представлены крестьянином села Иб 
С. Ф. Осиповым в коми музей. Третья 
кость подобрана А. С. Сидоровым в 
кучах гальки, привезенной рабочими на 

улицы города. Первоначальное место-
нахождение костей лежит в 2-х верстах 
от Устьсысольска по Вильгоротской 
дороге в урочище Лячман (Пан-шор-
дор). Местность расположена на верх-
ней береговой террасе, имеет холми-
стый вид; в настоящее время покрыта 
мелким лесом. Кости встречались в 
двух местах, отстоящих друг от друга 
метров на двести. Нужно отметить, что 
на протяжении близлежащего массива 
в верстах 6, в долине речки Дырнос, 
была так же найдена годов десять на-
зад часть скелета мамонта».

Встречаются 
повсеместно

Информация о находках останков 
мамонтов встречается и в республи-
канских газетах более позднего вре-
мени. «На реке Инта во время работ по 
добыче гравия извлечены кости живот-
ных, населявших когда-то территорию 
нашей Коми АССР, – можно прочитать в 
газете «За новый Север» от 23 октября 
1951 года. – В числе находок бивень 
мамонта длиной 1 метр 37 сантиме-
тров и диаметром 16,5 сантиметра. 
Вес бивня 7,2 килограмма. Кроме того, 
в районе бассейна реки Инта найдена 
окаменелость черепа горного барана. 
Вес окаменелости около 5 килограм-
мов. Материалы о находке направлены 
в Академию наук СССР».

4 сентября 1982 года воркутинская 
газета «Заполярье» сообщала, что 
около Воркуты, на берегу небольшой 
протоки вблизи реки Каратаихи группа 
рыболовов-любителей обнаружила 
торчащий из ила мамонтовый бивень. 
Его вырыли с трудом (вес бивня без 

Бивень мамонта, найденный в районе Воркуты. 
Фото из газеты «Заполярье», 1982 г.

Житель села Усть-Уса с бивнем мамонта. 
Лето 2022 года. Фото группы «Усинск-Новости».
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малого пятьдесят килограммов), дота-
щили до вездехода и, возвратившись в 
город, передали Воркутинскому меж-
районному краеведческому музею.

Сообщения о находках костей и 
бивней мамонтов нередки и в на-
шем веке. В 2004 году жительница 
деревеньки Епа (Интинский район) 
Клавдия Канева на берегу реки Лем-
ва обнаружила нечто напоминающее 
кости мамонта. На месте находки 
побывали ученые Института геологии 
Коми научного центра УрО РАН. Лю-
бознательная Клавдия работала по-
варом и кочегаром в местном детском 
саду. Женщина молодая и зоркая, она 
не прошла мимо торчащих из берега 
каких-то странных «костлявых» пред-
метов. На лодке она отправилась в 
поселок Абезь и сообщила о находке 
местным краеведам. Оттуда позвони-
ли в Интинский краеведческий музей, 
и уже затем весть дошла до Сыктывка-
ра. Проверить сообщение из глубинки 
отправился вместе с коллегами канди-
дат геолого-минералогических наук, 
специалист по фауне четвертичного 
периода Дмитрий Пономарев. В конце 
1990-х ему уже доводилось выезжать 
«по звонку» на поиски мамонта. Но 
та экспедиция на колвинский карьер 
завершилась ничем. Хотя в гостях 
у одной из местных жительниц спе-
циалисты увидели хорошо сохранив-
шуюся нижнюю челюсть мамонта. Но 
женщина не захотела расставаться с 
реликвией даром, а денег на покупку 
костей у геологов не было.

Поездка на Лемву также могла 
закончиться ничем. Оказалось, что 
«кости», найденные Каневой, не име-
ют никакого отношения к мамонту и 
вообще к животному миру. Находка 
при ближайшем рассмотрении ока-
залась причудливо ожелезенными 
породами, внешне напоминавшими 
кости гиганта. Но буквально за два дня 
до приезда геологов Клавдия Канева 
вытащила из реки… бивень мамонта. 
Он и стал наградой приехавшим гео-
логам. Длина изогнутого бивня была 

около полутора метров, вес около 4 
пудов. Принадлежал этот гигант ма-
терому самцу мамонта 60 лет от роду. 
Сохранность бивня не очень хорошая, 
поэтому охотников за «древнеслоно-
вой костью» он вряд ли бы прельстил. 
Специалисты, оценивая необычные 
размеры бивня, тем не менее не счи-
тают его находку сенсацией. 

За год до этой находки бивень 
мамонта во время экспедиции на 
реке Мыла в Усть-Цилемском районе 
обнаружили ученые Института геоло-
гии Коми научного центра Уральского 
отделения РАН. Руководитель экспе-
диции Павел Безносов сообщил, что 
вес бивня мамонта составляет около 
4 килограмов, разрушенная часть со-
ставляет всего 20–30 сантиметров. По 
словам Безносова, такой хорошей со-
хранности бивня способствовало то, 
что все это время он находился в воде. 

В августе 2011 года в районе де-
ревни Гарья Сыктывдинского района  в 

аллювиальных отложениях реки Сысо-
лы в русле реки и на бечевнике житель 
района Александр Оверин нашел кости 
овцебыка и тазовую кость мамонта. 
Позже эти находки Оверин подарил 
Музею истории и культуры Сыктыв-
динского района им. Э.А. Налимовой.

В марте 2012 года бивень мамонта 
нашел во время работы в карьере 
Пожня-Ель ухтинский экскаваторщик 
Вячеслав Раменов. По сообщению 
ухтинского еженедельника «НЭП», 
Вячеслав Раменов обнаружил не цель-
ный бивень, а два его фрагмента. «Я 
доставал из воды песок и складировал 
его в бурты для того, чтобы он вымо-
розился и просох, – рассказал журна-
листам экскаваторщик. – Приступив 
к работе после обеда, заметил, что в 
ковш экскаватора попала, как мне по-
казалось вначале, деревяшка. Вышел 

Житель деревни Бызовая Анатолий Апанасенко 
с черепом мамонтенка из домашнего музея.

На стоянке Бызовая археологи обнаружили около четырех тысяч костей мамонта. На фото – раскопки в 1997 г.
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из кабины, почистил находку и понял, 
что это, скорее всего, бивень. Копнул 
глубже и извлек еще один его кусок». 
Общая длина двух найденных частей 
составляла 1 метр 20 сантиметров, а 
вес примерно 20 килограммов. Диа-
метр самого толстого обломка – 20 
сантиметров, а тонкого вдвое меньше.

В том же 2012 году в небольшой 
ижемской деревне Чаркабож бивень 
мамонта длиной около двух с полови-
ной метров на берегу Печоры рядом с 
родной деревней нашел рыбак Геор-
гий  Сметанин. 

Сравнительно недавно, летом 2022 
года, в группе «Усинск-Новости» поя-
вилось сообщение, что жители села 
Усть-Уса обнаружили в обмелевшей 
Печоре останки мамонта. Сообще-
ние сопровождалось фотографиями, 
на одной из которых мужчина несет 
на плече бивень мамонта, на другой 
– фрагмент плечевой кости мамонта.

Число найденных в республике 
бивней превышает сотню (даже при 
том, что не все находки попадают в 
руки специалистов, а порой оседают 
в частных коллекциях или валяются в 
деревенских сараях). Находят останки 
мамонтов в разных районах республи-
ки. Никакой закономерности тут нет. 
Там, где есть четвертичные отложения, 
там есть и кости мамонтов. В довольно 
большом количестве останки древних 
гигантов нашли на трех стоянках пер-
вобытного человека: Бызовой, Мед-
вежьей пещере и  Мамонтовой курье 
на берегу Усы в Воркутинском районе.

Бызовая – кладбище 
мамонтов

Пожалуй, самым известным ме-
стом обнаружения бивней и костей 
мамонта в Коми стала печорская де-
ревня Бызовая. Ныне эта деревня ста-
ла одним из этнобрендов Республики 
Коми благодаря гостевому дому, 
организованному семьей Апанасенко-
Шаховых – Анатолия Петровича и 
Надежды Васильевны.  Усилиями их 
дочери Ирины Шаховой был обустро-
ен этнопарк «Бызовая» с современной 
гостиницей, который стал толчком для 
развития туризма в Печорском райо-
не, отправной точкой для походов на 
Полярный Урал, местом проведения 
различных мероприятий этнокультур-
ной направленности.

А началось все с того, что в 1962 
году в нескольких километрах от 
города Печоры, возле Бызовой, на 
речной террасе в крутой излучине 
реки Печоры учеными Коми филиала 

Академии наук СССР было сделано 
важное открытие – найдена одна из 
древнейших на Европейском Севере 
стоянок древних людей. Она получила 
имя «Бызовая» по названию деревни. 
На позднепалеолитической стоянке 
было найдено около четырех тысяч 
костей мамонта (они составляют 98 
процентов всех костных находок), а 
также кости шерстистого носорога, 
лошади, северного оленя, волка, 
овцебыка, песца, медведя. Древние 
люди мастерили из костей и бивней 
оружие и орудия труда.

В 1963–1968 годах стоянку изучал 
археолог Вячеслав Канивец при уча-
стии геологов Бориса Гуслицера и Ев-
гения Тимофеева. С 1983 года стоянку 

исследовал археолог Павел  Павлов. 
Открытие стоянки «Бызовая» стало 
сенсацией в научном мире. До этого 
считалось, что человек начал осваи-
вать субарктические широты Евразии 
только после окончания ледникового 
периода – около 10 тысячелетий тому 
назад. Возраст же стоянки «Бызовая» 
предварительно оценивался в 27–25 
тысяч лет, а затем еще «состарился» 
до 34–30 тысяч лет.

В Печорском историко-краевед-
ческом музее в витринах и на снимках 
показаны орудия труда, обнаружен-
ные на стоянке «Бызовая». Это ножи, 
скребки, скребла, оригинальные круп-
ные изделия для дробления костей. 
Часто они обработаны с двух сторон. 

Фрагмент карты находок костей крупных четвертичных млекопитающих 
в Северной области, составленной В. Смирновым в 1937 г.

«реГиОн» №1  202438



Очень похожие орудия были найдены 
на  памятниках начала верхнего па-
леолита центральных районов Русской 
равнины и Центральной Европы (Вен-
грия, Чехия, Словакия). Скорее всего, 
первые охотники пришли на берега 
Печоры из тех мест. Очень подвиж-
ный образ жизни был единственным 
способом выживания в суровых кли-
матических условиях. В это время на  
просторах Центральной и Восточной 
Европы жили родственные племена. 
Природные условия были схожи. 

Некоторые ученые предполагают, 
что либо последние неандертальцы 
добрались до Северного Урала, либо 
туда же проникли самые ранние кро-
маньонцы, изготовлявшие орудия 

трового слоя грунта черпаками зем-
снаряда «Печорский-205» при дноу-
глубительных работах командиром 
земснаряда Александром Медельцом. 

«Земляной олень»
Бивни мамонта, как уже отмеча-

лось, значительно прочнее бивней 
слонов. Количество погибших мамон-
тов было столь велико, что на про-
тяжении многих столетий, со времен 
Римской империи и до самого начала 
ХХ века, добыча бивней мамонтов про-
изводилась в промышленных масшта-
бах. На Якутской ярмарке, например, в 
середине XIX века продавалось до ты-
сячи пудов «кости мамонтовой» в год. 

ургами: Ен создал реки, а его брат-
соперник Ом\ль – болота и озера. Но 
был и еще один творец рек и ручьев 
– мамонт. Он жил во времена творения 
мира и был таким тяжелым, что про-
валивался в землю по грудь, и там, где 
он ходил, появлялись реки и ручьи. В 
конце концов мамонт «доходился» до 
того, что произошел всемирный по-
топ. А когда Ной начал собирать всех 
тварей по паре, то он хотел спасти и 
мамонта. Но лохматый гигант в ковчег 
не поместился, и поэтому потонул. 
Вначале он еще пытался плыть, но 
уставшие летать птицы садились ему 
на бивни. От их веса он и ушел на дно. 
А утонувший мамонт стал жить под 
землей. Связано это, видимо, с тем, 
что коми охотники часто находили 
кости мамонта в отложениях рек, озер 
и ручьев. Из них делали костяные ру-
коятки, трубки, фигурки. В эпосе коми 
рассказывается о нартах, сделанных 
из костей мамонта.

В вечной мерзлоте Сибири и Аля-
ски зачастую находят замороженные 
туши мамонтов, практически без 
признаков разложения. Известны 
случаи, когда  мясом  мамонтов кор-
мили ездовых собак. «В Якутии было 
найдено мясо мамонта, пролежавшее 
в вечной мерзлоте 13 тысяч лет и со-
хранившее дыхание жизни. Мясо дали 
попробовать собакам. Те ели с удо-
вольствием», – написал поэт Андрей 
Вознесенский в предисловии к своей 
поэме «Вечное мясо». Были даже 
случаи, когда  экзотические блюда из 
мяса мамонтов  включались в ресто-
ранное меню. Правда, по словам тех, 
кто пробовал этот деликатес, тысяче-
летнее мясо абсолютно безвкусное 
и немножко вонючее. К тому же его 
можно есть только в сыром, заморо-
женном виде. После разморозки оно 
совершенно несъедобно.

Но если мясо мамонтов вряд ли 
когда-нибудь станет гастрономиче-
ским блюдом, то материалом для 
клонирования – вполне возможно. 
Идея оживить мамонта высказывалась 
неоднократно. Ведь остались же на 
земле их ближайшие родственники 
– слоны. А мамонтов можно клониро-
вать, взяв за основу ткани, которые 
находились в вечной мерзлоте. Япон-
ские ученые уже с конца 1990-х годов 
регулярно заверяют, что скоро по 
Земле начнут бродить стада мамон-
тов. Но пока не получалось вывести 
хотя бы одного…

Артур АРТЕЕВ

Фото автора 
и из открытых источников 

труда по той же технике, что и не-
андертальцы. Ученые уверены, что 
бызовские орудия имеют много обще-
го с неандертальскими. Речь идет о 
скребках и долотовидных орудиях. 

– В настоящее время раскоп за-
консервирован, раскопки стоян-
ки приостановлены, продолжается 
изучение находок, – рассказала за-
ведующая сектором экспозиционно-
просветительской деятельности 
Печорского музея Ирина Иванова. – В 
будущем исследования стоянки будут 
продолжены и ученых ждет еще много 
открытий. 

По словам Ирины Ивановой, пер-
вые кости мамонтов стали поступать 
в Печорский музей с самого его осно-
вания от частных лиц, организаций, 
после археологических раскопок. 
Например, в 1974 году бивень и ко-
сти конечностей мамонта передали в 
музей педагоги школы № 5. Наиболее 
интересный  предмет в экспозиции 
музея – нижняя челюсть мамонта с 
двумя зубами (45 х 40 см). Найдена 
в районе села Приуральского в июне 
1984 года. Извлечена из-под двухме-

Еще в начале ХХ века только из Якутска  
ежегодно вывозили более чем по 150 
пар первосортных бивней мамонтов. 
Специалисты  подсчитали, что всего 
из Якутска за два века было вывезено 
около 25 тысяч пар бивней высшего 
качества. Бивни мамонтов хорошо со-
хранились благодаря минерализации, 
они достигают четыре метра в длину и 
могут весить более ста килограммов, 
поэтому до сих пор служат объектом 
промышленной добычи. 

В нашем крае этот промысел никог-
да не был развит, однако на Северном 
Урале встречаются названия, проис-
хождение которых напрямую связаны 
с  добычей бивней мамонта. Это река 
Роговая и гора Сюра-Из. На коми 
языке слово «сюр» означает «рог», а 
«из» – «камень». А в мифах и легендах 
коми, ненцев, ханты, манси мамонта 
называли «земляным оленем», «зем-
ляным кротом», «подземным чертом», 
который жил во времена творения 
мира. В мифологии коми его называют 
«земляной олень» – мухор. 

 В коми мифологии водные источ-
ники и водоемы были созданы деми-

Добыча бивней мамонтов в Якутии идет в промышленных масштабах.
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Невиданная сила, чревоугодие, воровство – все это присуще 
богатырю Юрке –последнему персонажу нашего проекта «Мифы 
народа Коми»,  который журнал осуществлял в течение года. Юрка – 
легендарный герой предания верхневычегодских коми-зырян, которое 
бытует в селе Маджа Корткеросского района. 

Юрка. Вор-обжора

Сюжет о Юрке стал известен 
по литературной обработке 

поэта Михаила Лебедева, а также в 
записи писателя-фольклориста Павла 
Доронина. 

В книге «Коми легенды и предания» 
известного фольклориста Юрия Рочева 
богатырю Юрке посвящено несколько 
преданий, записанных ученым в ходе 
фольклорных экспедиций в 1960–1970 
годах. Познакомиться с наиболее 

интересным рассказом о Юрке «Мад-
жинский Иван-Юрка» («Маджаса Юрка 
Иван) можно благодаря записанным 
фольклористом воспоминаний жителя 
Сыктывкара И.Н. Потапова: «Фамилия у 
Юрки – Шешуков. А имя у него – Иван, 
Иван-Юрка. Юрка – это значит гроз-
ный, здоровенный, наверное, из-за 
этого ему такое прозвище и дали. 
Жены-то у него не было, поэтому после 
его смерти дом остался пустовать. Я 
был еще маленьким, а мне показали: 
вот, сказали, дом Шешукова. Двухэтаж-

ный черный бревенчатый дом. Это 
ведь давно уже было. Я вот 1893 года 
рождения, а тому надо еще лет двести 
прибавить. Да, жил он до меня лет за 
двести». 

Потапов рассказывал, что Юрка был 
знатным силачом, и люди его очень бо-
ялись. Однажды на праздник Сретения 
Господня собрались молодые люди и 
стали хулиганить, а кто-то из жителей 
Маджи и сказал им: если, дескать, не 
перестанете хулиганить, сейчас же 
позовем Ивана-Юрку. Молодежь тут же 
разбежалась кто куда. Дальше следует 
такой рассказ:

«У него пестерь был с метр высо-
той. И он стал воровать. У жителей 
села стали постоянно исчезать овцы, и 
поэтому они догадывались, что это он 
крадет. Однажды он пошел в лес с пе-
стерем, а жители в это время мочили 
в озере лен и спрашивают его: 

– Иван, куда идешь?
– За разными грибами! 
Невмоготу стало людям терпеть 

издевательства Юрки, и они решили 
его извести. Однажды напоили они 
его разными винами, потом усадили 
на спаренную лодку, взяли у купца 
Герасима в мельнице пару жерновов, 
привязали их к нему и утопили Юрку. 

А долго с ним возились-боролись. 
На чужом овечьем мясе можно стать 
силачом, это ведь не то что грибы 
есть. И все же он еще пригрозил им, 
сказав: всю, дескать, Маджу я мог бы 
перевернуть, да вот жаль крестного 
отца и крестной матери.  А иначе всю 
Маджу бы порушил. 

После смерти Юрки все маджин-
цы хлебнули по ложке каши. Чтобы, 
дескать, грех этот поровну на всех 
разделить. С тех пор и стали обзывать 
маджинцев: маджинский кашеед!

А раньше всякие диковинки бы-
вали!» 

В других версиях легенды упо-
минаются любопытные дета-

ли: конфликт Юрки с односельчанами 
начался из-за его непомерного ап-
петита. «Юрка тогда у жителей очень 
много скота стал есть. Каждый день 
ему надо по туше съедать… Люди даже 
отчаялись; на собрании сказали, что 
Юрку надо убить как-то. И все люди 
боялись Юрки, по одному боялись 
приближаться. У него было очень мно-
го силы, если он за раз съедает целую 
сырую тушу теленка».

Когда маджинцы топили Юрку 
в озере, тот, обладая властью над А
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми

относятся с самоиронией. В 2022 году 
в селе состоялся гастрономический 
фестиваль кашеваров «В каше – сила 
наша!». В турнире кашеваров участво-
вали десять команд, представивших 
на суд жюри гречневую, перловую, 
рисовую, пшенную каши. Ароматная, 
аппетитная каша на фестивале вари-
лась и в котелке, и в ведре, подавалась 
с рыбой, орехами и ягодами. Изюмин-
кой турнира стала «каша из топора», 
секрет приготовления которой кроется 
в мастерстве и смекалке повара. 

В июне 2023 года, к большой радо-
сти маджинцев, состоялся и II гастро-
номический фестиваль кашеваров. Его 
особенностью стало то, что команды 
до последнего не знали, кто и что будет 
готовить. Интрига разрешилась лишь 
после жеребьевки с участием капита-
нов команд на открытии фестиваля. 
Жюри оценивало не только вкусовые 
качества блюда, но и внешний вид 
участников, приветствие команд, от-
веты на блиц-опрос, сервировку и 
дегустацию каш. Команды прекрасно 
справились, и каши, по мнению жюри 
и дегустаторов,  сварили так вкусно, 
что «пальчики и тарелку оближешь». 

Снежана ЖУРАВЛЕВА

водной стихией, смог высунуть руку 
и показать кулак. С этого времени 
озеро и назвали Юрка-ты. До сих пор 
бытует мнение, что в озере водится 
громадная щука, которую никто не 
может поймать, и, возможно, в нее 
переселился дух Юрки. Еще говорят, 
что в Мадже никогда не бывает силь-
ных дождей. Тучи доходят до камня, 
лежащего за селом, и расходятся по 
сторонам.

Этимология имени богатыря до 
сих пор не выяснена, считается, что 
«Юрка» созвучно с «Йиркап», где 
первая часть имени другого богатыря 
«йир» (омут) созвучна слову «юр». 

Современные жители Маджи 
кашу не только любят, но и 

умеют готовить, а потому к прозвищу 
«кашееды» и самой легенде о Юрке 
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.



 ОТВАР ИЗ КОРНЕй АСТРАГАЛА 

Применяется против диабета. Корни рас-

тения мелко нарезают, 1 ст. л. нарезанных 

корней заливают стаканом кипятка, настаи-

вают в закрытой емкости 4 часа, фильтруют и 

принимают по большой ложке трижды в день. 

Курс – 90 дней.

Астрагал. Царская трава
Многие наверняка встречали это достаточно распространенное 
растение, не зная его названия. Говорят, в прежние времена эта 
травка предназначалась для лечения исключительно правителей 
и вождей. В наше время знания о ней доступны всем. Это поистине 
уникальное растение – астрагал.

Астрагал – крупный и один из 
наиболее разнообразных 

род семейства бобовых, в котором 
около 2500 видов. Это однолетние 
или многолетние травянистые расте-
ния, полукустарники с развитыми или 
сильно укороченными стеблями, опу-
шенными волосками. Цветки астра-
гала желтого, сиренево-фиолетового 
или белого цвета собраны в кисти, 
плоды – бобы самых различных 
форм. Типовой вид – Astragalus 
christianus с желтыми цветками. Не-
которые виды в народе прозваны 
кошачьим горохом или кошачьим 
когтем.

Представители рода распростра-
нены в обоих полушариях планеты, 
больше в умеренных областях, но 
заходят по горным системам и в 
тропики. Около 900 видов встре-
чаются на территории России и 
сопредельных государств, главным 
образом в Средней Азии. В Красных 
книгах различных государств мира и 
российских регионов присутствуют 
многие виды астрагала. Порой один 
и тот же вид в одних областях России 
встречается часто, в других редок и 
охраняем. Как пояснил «Региону» на-
учный сотрудник Института биологии 
КНЦ УрО РАН Владимир Канев, в Коми 
растет пять видов астрагала. Четыре 
из них – исключительно северные, 
встречаются вдоль рек Печора и Щу-
гор, и их очень мало: это астрагалы 
холодный, субполярный, норвежский 
и астрагал Городкова, внесенный в 
региональную Красную книгу. А вот 
представителей астрагала датского 
в нашей республике достаточно. Это 
таежный вид, его много по Вычегде 
с притоками: растет он по сухим лу-
гам, пескам, вдоль дорог, его много в 
окрестностях Сыктывкара по песча-
ным берегам рек. 

Астрагал датский в народе назы-
вают «сладкая вата». В составе этого 
растения обнаружены флавоноиды и 
алкалоиды, для лечения используют 
цветки, листья и стебли. Растение 
тонизирует, быстро восстанавливает 
силы и снимает усталость. А вообще 
астрагал – растение с уникальными 
лечебными свойствами. История его 
применения в народной медицине, 
кулинарии, косметологии насчиты-
вает не одну сотню лет. Официальная 
медицина использует астрагал в 
качестве самостоятельного фито-
препарата и как компонент аптечных 
лекарственных форм.

Корень и вся надземная часть 
астрагала обладают иммуности-
мулирующим, кардиотоническим, 
гепатопротекторным, противодиа-
бетическим, противоопухолевым, 
противовирусным, гипотоническим, 
успокаивающим, мочегонным, ан-
тибактериальным, сосудорасши-
ряющим, кровоостанавливающим, 
антиоксидантным, тонизирующим 
эффектами.

Особенно он славится способ-
ностью накапливать значительное 
количество селена, жизненно не-
обходимого для нормального функ-
ционирования организма. Научные 
исследования подтверждают пользу 
астрагала для сосудистой системы 
человека. Он способен предупредить 
атеросклероз, инфаркт миокарда, 
ишемию сердца, также улучшает 
работу мозга и функциональность 
нервных окончаний. Кроме того, это 
растение улучшает деятельность 
ЖКТ, печени, почек, репродуктивных 
органов, налаживает обмен веществ, 
повышает иммунитет. В народной 
медицине астрагал используют при 
лечении рака. Специалисты утверж-
дают, что астрагал замедляет про-

цессы старения и даже может в 
исключительных случаях запустить 
программу омоложения. По своим 
общеукрепляющим, иммуномодули-
рующим свойствам корень астрагала 
превосходит женьшень. Применяется 
это растение и в косметологии, по-
могая сохранить красоту.

 Если рассказывать про все болез-
ни, при которых помогает астрагал, 
понадобится не одна журнальная 
страница. Еще скифы называли его 
царской травой, травой жизни, даже 
бессмертия, используя лишь для 
лечения царя и его семьи. Древние 
греки считали, что это растение уве-
личивает продолжительность жизни. 
На Руси астрагал называли золото-
тысячником, он упомянут в травнике 
Ивана Грозного. Узнав об этом скиф-
ском секрете, растением очень заин-
тересовался Гитлер, «травой жизни» 
занимался даже проект печально 
известной нацистской организации 
Аненербе.  В книге «Астрагал – трава 
жизни кремлевских вождей» Е. Ме-
леховой утверждается, что лекарство 
на основе астрагала применялось как 
омолаживающее и продлевающее 
жизнь для советских лидеров. 

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на февраль

ОВЕН 21.03 – 20.04
Жизнь Овнов будет насыщена 

увлекательными моментами. Ра-
стущий авторитет может привести к 
просьбам о помощи. Благоприятные 
дни: 1, 11, 22, 27; неблагоприятные: 
3, 15, 21, 29.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Февраль потребует больше энер-

гии и гибкости для поддержки де-
лового сотрудничества. В семейной 
обстановке вас ожидает мир и уют. 
Благоприятные дни: 2, 13, 22, 29; не-
благоприятные: 1, 3, 11, 24.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
Этот месяц будет энергетически 

насыщен, но тяга к риску в повседнев-
ной жизни может создать некоторые 

трудности. Благоприятные дни: 3, 11, 
22, 28; неблагоприятные: 1, 12, 23, 27.

РАК 22.06 – 22.07
Февраль обещает удовлетворение 

собой и возможность свободно рас-
поряжаться финансами. Благопри-
ятные дни: 1, 9, 12, 25; неблагопри-
ятные: 2, 11, 21, 27.

ЛЕВ 23.07 – 23.08
Львов ждет интенсивная жизнь. 

Однако придется корректировать 
идеи в процессе общения и разъез-
дов. Благоприятные дни: 1, 7, 23, 29; 
неблагоприятные: 2, 13, 20, 27.

ДЕВА 24.08 – 23.09
Девам предстоят неожиданные 

перемены. Некоторые поступки мо-
гут вызвать недопонимание близких 
людей. Благоприятные дни: 2, 15, 25, 
27; неблагоприятные: 6, 10, 14, 28.

ВЕСЫ 24.09 – 23.10
Прислушайтесь к себе, и в вас 

проявится активность. Мышление 
станет интенсивным и созидатель-
ным. Благоприятные дни: 1, 9, 14, 26; 
неблагоприятные: 4, 18, 22, 29.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
Февраль – отличное время для 

творчества. Ваше мышление будет 
способно на многое. Благоприятные 
дни: 1, 13, 19, 25; неблагоприятные: 
4, 14, 23, 29.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
В феврале Стрельцам потребуется 

баланс между личной жизнью и де-
ловыми контактами. Благоприятные 
дни: 3, 5, 13, 28; неблагоприятные: 
6, 11, 23, 27.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
Главная тема месяца – реализация 

планов. Ваши усилия оправдают себя. 
Благоприятные дни: 2, 5, 19, 28; не-
благоприятные: 1, 3, 12, 25.

ВОДОЛЕй 21.01 – 18.02
В феврале основной акцент будет 

сделан на трудовой сфере, но это не 
помешает выражению ярких эмоций 
и впечатлений в личных отношениях. 
Благоприятные дни: 1, 6, 20, 27; не-
благоприятные: 3, 8, 14, 25.

РЫБЫ 19.02 – 20.03
Новые занятия и впечатления по-

дарят вам возможность проявить 
щедрость и обаяние. Благоприятные 
дни: 2, 6, 21, 26; неблагоприятные: 3, 
9, 22, 27.

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
https://t.me/+KV7RCeqS3AkzNzIy

• Не говори последнего слова – 
оставляй себе шанс. ДАЛЬНОВИДЗМ.

• Скользкий тротуар убивает культу-
ру речи… НАБЛЮДИЗМ.

• Женщина – это кроссворд, где ни-
что ни с чем не пересекается. ВОС-
ХИТИЗМ.

• Троянский конь – это мирная ско-
тина, беременная врагами. ОПРЕДЕ-
ЛИЗМ.

• Бывает так: вот оно, счастье! А 
приглядишься – нет, опять опыт. 
ОБИДИЗМ.

• Не спорь с дураком – он лучше под-
готовлен. НАСТАВИЗМ.

• В процессе борьбы с ленью мы 
согласились на боевую ничью. ПРИ-
ЗНАИЗМ.

• Диван – беспроводное зарядное 
устройство для мужчин. ПРЕДПО-
ЛОЖИЗМ.

• Женский пол с первого взгляда 
определяет мужской потолок. ВОС-
ХИТИЗМ.

• От любви чаще рождаются, чем 
умирают. СТАТИСТИЗМ.

на дОсуГе
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